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СООБЩ ЕНИЕ
областной избирательной комиссии

15 января текущего года областная изби
рательная комиссия рассмотрела материа
лы проверки по фактам нарушений Зако
на РСФСР «О выборах нартдных депута
тов местных Советов народных депутатов 
РСФСР», допущенных в ходе выборов по 
58-му избирательному округу, где канди
датом в депутаты областного Совета бал
лотировался С. С. Сулакшин, и признала 
проведенные 25 ноября 1990 года выборы 
на основании ст. 52 названного Закона 
недействительными.

Комиссия предложила: Кировскому рай
онному Совету народных депутатов рас
формировать прежний состав участковой 
избирательной комиссии (участок № 36) 
округа 58 из-за допущенных ею нару
шений Закона. Обращено внимание ок
ружной избирательной комиссии по округу 
№ 58 (председатель Н. Н. Криволапов) на 
ненадлежащее осуществление контроля за 
исполнением настоящего Закона.
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«ПРОШ У
РАЗРЕШИТЬ

СОВМЕСТИТЕЛЬСТВО»
— с Атакой необычной 

просьбой обратился к сессии 
Колпашевского городского 
Совета его председатель.

Дело в том, что, когда 
А. Б. Куприянца избирали 
на эту должность (полгода 
назад), он работал началь
ником автотранспортного 
предприятия. По разным при
чинам — в их числе неис
пользованный отпуск — все 
эти месяцы продолжал чис
литься на прежнем месте ра
боты. А в декабре, когда 
настала пора определиться 
на новом месте, в колпа- 
шевскую глубинку дошли из 
«верхов* неясные, но упор
ные слухи о том, что аппа
раты Советов (во всяком слу
чае освобожденные звенья) 
в ближайшее время могут 
быть ликвидированы: в це
лях резкого усиления на мес
тах исполнительной власти.

— Обратился за информа
цией Б Томск, в областной 
Совет,—говорил на сессии 
А. Б. Куприянец, — но там 
развели руками: мол, сами 
в таких же сомнениях. Не 
смог сообщить ничего опре
деленного на сей счет даже 
приехавший в Колпашево на 
«рождественские каникулы» 
Г. С. Жуков — предшествен
ник Александра Брониславо
вича на посту председателя 
горсовета, а теперь предсе
датель Комитета по работе 
местных Советов и развитию 
самоуправления Верховного 
Совета России.

За совмещение своим на
чальником двух должностей 
выступил коллектив авто
транспортников, где предсе
датель Совета проработал не 
один год и пользуется авто
ритетом и уважением. «За» 
подавляющим большинством 
голосов высказалась и сес
сия. Признав тем самым 
право нового аппарата Сове
тов на элементарную со
циальную защиту в услови
ях «структурного экспери
мента» — явно и непрости
тельно затянувшегося.

По решению сессии в кас
се Совета его председатель 
будет теперь получать по
ловину оклада (без северных 
надбавок).

Пресс-конференция в Томске-7

о ЧЕН НАША СОСЕДИ 
ДОГОВОРИЛИСЬ С ФРАИДУЗАНИ

Впервые за сорок лет, а в принципе во
обще от сотворения мира, нога иностранца 
ступила на землю Томска-7, города-спут
ника областного центра со стотысячным 
населением. Президент Международного 
консорциума «Евродиф» француз А. Шней- 
дер-Монури, представители фирмы «Си- 
фаль» и государственной компании «Коже- 
ма» вели переговоры об обогащении (кон
центрации) урана на Сибирском химичес
ком комбинате.

На пресс-конференции, которую открыл 
директор комбината Г. П. Хандорин, пре
зидент консорциума рассказал, что вот уже 
18 лет Советский Союз ведет обогащение 
урана для Франции (где восемьдесят про
центов энергии вырабатывается атомными 
электростанциями, что делает страну до
статочно независимой от привозного топ
лива), но СССР никогда прежде не рас
крывал секрета, где ведется обогащение. 
Сейчас об этом сказано, более того, 
французские промышленники получили 
приглашение посмотреть, где происходит 
процесс.

Представитель нашего министерства 
атомной промышленности добавил, что 
прежде обогащение производилось под 
Свердловском, а выбор томского пред
приятия был проведен на конкурсной ос
нове.

— Почему французы пользуются услу
гами СССР, не из-за протестов ли «зеле
ных» своей страны?

—Нет,—был ответ, — у Европы не 
хватает мощностей для обогащения такого 
количества урана! которое нужно Фран
ции.

Французы, как заявил А. Шнейдер- 
Монури, будут вывозить и большую часть 
оставшегося после обогащения продукта, 
ибо во Франции могут еще кое-что полез
ное добывать из отходов, а во-вторых, раз
работаны практически безвредные споеобы 
их хранения.

Продолжая тему, француз сказал, что в 
его стране с очень плотным, по сравне
нию с СССР, расположением атомных

электростанций нет синдрома Чернобыля, 
ибо станции много лет работают устойчи
во и население хорошо информируется о 
том, что на них происходит. Население 
больше волнует хранение отходов. Об этом 
ведутся дебаты в парламенте, идет обсужде
ние в прессе, и проблема успешно реша
ется. Говоря это, А. Шнейдер-Монури да
же не держался за дерево стола, излучал 
спокойствие и уверенность. И потому, на
верное, нет чернобыльского синдрома • у 
французов, что там была и есть гласность 
в работе АЭС, в отличие от нашей страны, 
где атомные электростанции содержались 
за семью печатями.

В этой связи заметим: не только ино- 
.странцы впервые ступали на землю Том
ска-7, но и некоторые журналисты, что же 
говорить о других томичах. (Кстати, ра
дио, телевидение, газеты были лишены 
возможности рассказывать и о незауряд
ном производстве, и о незаурядных лю
дях).

Сохранение режимной зоны вокруг 
Томска-7, стоящей несколько миллионов в 
год, сейчас под вопросом. Все, даже воен
ные, начинают считать деньги. Но не по
хоже, чтоб жители Томска-7 хотели «раз
гораживаться». У них всегда были полнее 
полки магазинов, и даже сейчас, во время 
тотального дефицита и талонов, есть кое- 
что по мелочи, чего нет в свободной прода
же в областном центре. Здесь лучше и де
шевле питание в столовых. И, наконец, 
очень существенное — меньше преступ
ность. Действительно, задумаешься: так ли 
уж плох «почтовый ящик», когда экологи
чески чистые зоны остались разве что в 
глухой тайге.

Надо полагать, и от сделки с француза
ми по обогащению урана Сибхимкомбина- 
ту и жителям Томска-7 кое-что попадет. 
Вся стоимость работ, которые атомщики 
страны выполняют для французов, — 
около 50 миллионов долларов. Часть ва
люты, безусловно, пойдет на развитие 
спутника областного центра. Кстати, внеш
не очень чистого и радующего глаз.

Фото Й. КАЗАНЦЕВА.

М АЛЕНЬКИЙ

БИ ЗНЕС

ТОМИЧЕЙ

П о в ы ш ен и е  за к у п о ч н ы х  ц ен  
н а  п у с ты е  м о л о ч н ы е  б у т ы л 
к и  п о зв о л и л о  Т о м ск о м у  гор- 
м о л за в о д у  б е з  п е р е б о е в  п о 
с т а в л я т ь  в  го р о д ск у ю  т о р го 
в у ю  с е т ь  д о  1 0 0  т ы с я ч  л и т 
р о в  м о л о к а  е ж е д н е в н о , а  го
р о ж а н а м  и з в л е ч ь  н е м а л у ю  
п р и б ы л ь  и з  н и чего .

Как известно, новые цены 
действуют с 5 января. Уже 
в следующие два-три дня 
возврат пустой молочной по
суды в ы ;^  в два раза. А

Что нового у €Оседвй1

сегодня гормолзавод уже мо
жет позволить себе дож ать  
12 тысяч ящиков с бутыл
ками в «заначке». Нетрудно 
догадаться, что в ход пошла 
посуда, припрятанная смет
ливыми томичами в период, 
когда о повышении заку
почных цен ходили только 
слухи. Солидный капитал на 
этом деле вряд ли кому 
удалось сколотить, зато по
лучено полное моральное 
удовлетворение от честно 
проделанного бизнеса.

А вот с баночками для 
сметаны, несмотря на то, 
что цены были повышены и 
на них. положение не изме
нилось. Их поступает на гор
молзавод в два раза меньше 
требуемого количества. По 
словам директора ТГМЗ Л. Д. 
Черникова, причина такой 
ситуации в том, что прием 
баночек ведется только в 
центральных магазинах.

И в ЛТП забастовка?
Да, лечащиеся не вышли 

на работу в обе смены. Не
довольство условиями со
держания, близкими к коло
ниям, зрели не только в на
шем ЛТП. А тут — 15-строч
ная информация газеты 
«Труд»: ликвидируются по
добные заведения в Куста- 
нае. Чем хуже томские не- 
добровольцы?

В лечебно-трудовом про
филактории в прошедшем 
году побывали народные де
путаты СССР и РСФСР — 
М, Н. Лицкевич и А. В. Коб
зев. Теперь снова встре
ча с общественностью. А. В. 
Кобзев информирует, что 
проблема реформы ЛТП по
ка не решена на союзном 
уровне. В парламенте России 
сейчас длинная очередь за
конопроектов. И все неот
ложные. Однако обещает 
собравшимся срочно напра

вить обращение в Президи
ум Верховного Совета рес
публики и новый запрос в 
МВД.

Пациенты профилактория 
имели возможность задать 
свои вопросы прокурору, 
журналисту.

В Кустанае на месте ЛТП 
создают колонию-поселение 
для тех, кто твердо решил 
стать трезвенником, осталь
ные отправлены по домам. 
Что даст новый эксперимент? 
И стоит ли в каждой респуб
лике создавать свою систе
му лечения больных алкого
лизмом?

Реплики, вопросы, обиды. 
Предложение:

— Надо избрать комитет 
для нашей социальной защи
ты. Пусть войдут в него и 
представители администра
ции ЛТП, горисполкома, об
щественности...

Во вторник бастовавшие 
возобновили работу. Труд и 
здесь остается вернейшей 
гарантией перемен.

Такси по первому вызову
Т о м и ч и  зн аю т , с к о л ь к о  н е р 

в о в  и  т е р п е н и я  н у ж н о , что
б ы  в ы з в а т ь  п о  т е л е ф о н у  т а к 
си . До недавнего времени с 
этой проблемой сталкивались 
и барнаульцы. Одна из при- 
Ч1Ч1 — ни V лнспртчеров. ни

у водителей не было мате
риальной заинтересованнос
ти в росте числа заказов. 
Поэтому в Барнаульском 
АТП-1 решили создать 
малое предприятие для улуч- 
шен1»я обслуживания насе

ления. Теперь зарплата у 
диспетчера, как и у водите
лей, напрямую зависит от 
числа заказов. Отныне, пи
шет « А л т а й с к а я  п р а в д а » , 
каждый, может без труда за
казать такси по телефону.

ПРОВПЕ

В  с р е д с т в а х  м ас с о в о й  и н ф о р м ац и и  у ж е  о г л а ш а л с я  
ф а к т , к о гд а  п р и  со о б щ ен и и  п р е д с е д а т е л я  м ан д а тн о й  к о 
м и сси и  А . Р .  Ш а х р а я  о  п р и зн а н и и  п о л н о м о ч и й  д е п у т а 
то в  о б л астн о го  С о в ета , и зб р ан н ы х  2 5  н о я б р я  п р о ш л о го  
го д а , н а  сес си и  в о зн и к л и  р а зн о г л а с и я  по  п о в о д у  одной  
к а н д и д а т у р ы  —  н а р о д н о го  д е п у т а т а  С С С Р  С . С'. С у л а к 
ш и н а , б а л л о ти р о в а в ш е го с я  по  5 8 -м у  и з б и р а те л ь н о м у  о к 
р у г у . Э то  б ы л о  с в я за н о  с  з а я в л е н и е м  с о п р е д с е д а т е л я  
Т о м ск о го  к о м и т е т а  и з б и р а т е л е й  А . В . О с тр о у ш к о  в  а д р ес  
о б л астн о й  и зб и р а т е л ь н о й  к о м и сси и , г д е  он  у к а з ы в а л  н а  
р я д  н а р у ш е н и й  в  п р о ц е д у р е  го л о с о в ан и я . С е с с и я  у т в е р д и 
л а  д е п у т а т с к и е  п о л н о м о ч и я  С . С . С у л а к ш и н а . Н о  м а н д а т 
ной  к о м и с си и  и  о б л и зб и р к о м у  п о р у ч и л и  р а з о б р а т ь с я  с  з а 
я в л е н и е м  т . О с тр о у ш к о .

Н а ш  к о р р ес п о н д ен т  б е се д у е т  с  п р е д с ед ат ел е м  о б л аст 
ной  и зб и р а те л ь н о й  к о м и сси и  В . 3 .  Я М П О Л Ь С К И М .

В подготовке выпуска при
няли участие В. -Брындина, 
С. Выгон, Е. Залогина, 
С. Никифоров.

В приказном 
порядке

Э т а  о би да  н е  з а б у д е т с я , 
н а в ер н о е , н и к о гд а . К а к  с е й 
ч а с  пом ню : с е м н а д ц а т ь  л ет , 
Э р м и т аж . К р а с и в а я  ж е н щ и 
н а , эк с к у р со в о д , в е д е т  г р у п 
п у  ф р а н ц у зо в , р а с с к а з ы в а е т  
им  о  в ел и к о л е п н о м  Л е о н а д  
до. И  в д р у г : « Д е в о ч к а , о той 
ди , т ы  м еш а еш ь  р а б о т а т ь .. .  
Н е  д у м а л а , что  т ы  т а к а й  д у 
р а ,  с р а з у  н е  п о н я л а , что  л и ? » .

М н о ги е  го д ы , в сп о м и н а я  
э т у  оби ду , .ж а л е л а , ч то  н е  о т 
в ет и л а  по -аи глн й сх и  что- 
н и б у д ь  гр у б о в ат о е , ч то б ы  и 
ф р а н ц у з ы  со о б р ази л и : их
э к с к у р со в о д  с  к р ас и в о й  в н е 
ш н о стью  н е  в о сп и тан . И  т о л ь 
к о  т е п е р ь  п о н и м аю , ч то  м о е  
з а м е ш а т е л ь с т в о  т о гд а  п о зв о 
л и л о  н е  у н и зи т ь с я  д о  у р о в н я  
гр у б и я н к и .

В се , к то  п р и е зж а е т  и з  з а 
п ад н ы х  с тр а н , г о в о р я т  н е  
с то л ь к о  о  т р я п к а х  и  п р о д о 
в о л ьств ен н о м  и зо б и л и и  (зт о  
м ы  у ж е  к ак -то  п е р е ж и л и , пе
р е ж е в а л и ) , с к о л ь к о  об атм о 
с ф е р е  в н и м а н и я  и  д о б р о ж е 
л ат е л ь н о с ти , ц а р я щ е й  т ам . 
К то-то  н а з в а л  с тр а н ы  с  в ы 
со ки м  у р о в н е м  ж и зн и  о б щ е
ств о м  в за и м н о го  в о сх и щ ен и я . 
А  ч то  ж е  у  н а с ?  К  с о ж а л е 
ни ю , б о л ь ш у ю  ч а с т ь  в р ем е н и  
м ы  п р о в о д и м  в  о б щ ес т в е  
в заи м н о го  у н и ж е н и я . И  в о с 
п и ты в а е тс я  т а к о й  п р и н ц и п  
п о в е д е н и я  ч у т ь  л и  н е  с  п е 
л ен о к , а  у ж  с  д е т с а д а  —  
точн о .

У  к а ж д о г о  сво и  п р и м е р ы . 
У  м е н я  и х  т о ж е , к р о м е  то го  
эр м и та ж н о го  эп и зо д а , х в а т а 
ет .

. ..Я  в зр о с л ею , и  к л а с с н а я  
р у к о в о д и т ел ь н и ц а  н е  р а з р е 
ш ае т  м н е  н о си ть  эл е м е н т а р 
н ы е  у к р а ш е н и я , х о т я  « к л ас с 
н а я »  п а р а л л е л ь н о г о  д е ся то го  
з а к р ы в а е т  н а  эт о  г л а з а .  П р и  
это м  н а ш а  н е  п р е м и н е т  с к а 
за т ь  что -н и б у д ь  я зв и т е л ь н о е  
в  а д р е с  « н е се р ь е зн ы х  дев о 
ч е к » .

У ч у сь  в  в у зе . О д и н  п р е 
п о д а в а т е л ь  п о о щ р я е т  о р и 
г и н а л ь н о с ть , с а м о с т о я т е л ь 
н о сть . Дру1гой т р е б у е т  сте- 
н о гр аф н р Ь в ат ь  е го  л ек ц и и , у  
т ак о го  н а  э к з а м е н а х  ш а г  
в л ев о  —  ш а г  в п р а в о  гр о зи т  
« н е у д о м » , а  п р ы ж о к  с о б ст 
в ен н о й  м ы с л и  —  п р о в о к а 
ц и я  к  м а с с е  д о п о л н и тел ьн ы х  
воп р о со в .

П р и о б щ а ю с ь  к  к у л ь т у р е  в  
т е а т р а х . Н а  ан ш л а го в ы х  с п ек 
т а к л я х  з а е з ж и х  зн ам е н и т о с 
т ей  п ы таю с ь  п р и ст ав и т ь  
сво й  д о п о л н и т ел ьн ы й  с т у л ь 
ч и к  гд е-н и б у д ь  с б о к у . К о н 
т р о л е р ш а  с го н я е т  м е н я . И д у  
в  д р у гу ю  п о л о в и н у  з а л а  —  
т а м  с  в е ж л и в о й  у л ы б к о й  р а з 
р е ш а ю т.

В  м а г а зи н е  с у р о в а я  т е х 
н и ч к а  а в т о м ат и ч ес к и  ш у р у е т  
т р я п к о й  по м о и м  н о гам  с  
о к р и к а м и : « Т у д а  н е  х о д и ть , 
т ам  п о м ы то » .

Ч то -то  н е л ад н о  в  н аш ем  
к о р о л ев с тв е , е с л и  с  д е тс т в а  
в  н а с  за л о ж е н о  е тр е м л е н н е  
о гр ан и ч и ть  д р у го го , н а в я з а т ь  
сво и  п р а в и л а . Т е т е н ь к и , з а 
п и сы в аю щ и е  и л и  н е  за п и с ы 
в аю щ и е  в  о ч е р е д ь  н а  п о к у п 
к у  м еб ел и  и л и  т е л е в и зо р а . 
Д я д е н ь к и , п р о п у ск а ю щ и е  и л и  
н е  п р о п у ск а ю щ и е  н а  с о ве т 
ско -и м п о р тн у ю  в ы с т а в к у . Д е 
во чк и  з а  п а сс а м и , м а л ь ч и к и  
з а  к о м м ер ч ес к и м и  п р и л а в к а 
м и , о т в е ч а ю щ и е  с к в о з ь  з у 
бы  и л и  не  о твеч аю щ и е  в о все  
н а  тво и  во п р о сы .

М ы  в се  т о  л и  с о в е т у е м , то  
л и  к о м ан д у е м  д р у г  д р у го м . 
С к о р е е  в то р о е . И  эт о  к а к  в и 
р у с .. .  В ч е р а  я  с а м а  р е з к о  
п о с о в ет о в ал а  д р у г у  н е  х о д и ть  
б о л ь ш е  в « эт у  к о м п а н и ю » . 
К а ж е т с я , он  з а т а и л  н а  м е н я  
о б и д у ...

Н. inEPEMET.

—  В л а д и м и р  З а х а р о в и ч , 
за я в л е н и е  А . В . О стр о у ш к о  
—  к а к  гр о м  с р ед и  я сн о го  
н е б а  и л и  к ак и е -т о  си гн ал ы  о 
н а р у ш е н и я х  п о с ту п ал и  р а н ь 
ш е?

— На заседании облиз- 
биркома, где подводились 
итоги очередного тура голо
сования (правда, Я' и секре
тарь облизбиркома Г. А. Ни- 
китченко находились в ко
мандировках, а ’ заседание 
проводил заместитель Л. Т. 
Ярков), один из членов обла
стной избирательной комис
сии поднял вопрос о том, что 
для голосования на 58-м из
бирательном округе было 
создано два дополнительных 
участка — их назвали фи
лиалами, и их работа тре
бует проверки. Два члена 
избиркома такую проверку 
привели и убедили осталь
ных в том, что особого на
рушения тут нет, поскольку 
районная избирательная ко
миссия прежде разрешала 
организовать подобные фи
лиалы, в том числе и в об
щежитии. Но при вниматель
ном прочтении закона мы 
выяснили, что дополнитель
ные места голосования име
ет право определять только 
райсовет (в данном случае 
Кировский), к тому же по 
согласованию с окружной 
избирательной комиссией. 
Это не было сделано, и ок
ружная комиссия, к сожа
лению, об открытии фили
алов узнала лишь в день 
голосования, когда ее пред
седатель' пришел на участок.

—  В с е  ЭЮ с та л о  о ч е в и д 
н ы м , ви ди м о , ю л ь к о  сей ч ас , 
п о сл е  ф р о н т а л ь н о й  п р о в е р к и  
ф а к т о в , и зл о ж е н н ы х  в  п и сь 
м е  А . В . О с тр о у ш к о ?

— Да. Но я должен за
метить, что если бы нару
шение закона свелось толь
ко к несогласованному от

крытию филиала при пол
ном соблюдении закона в 
процессе голосования, то это 
можно было бы отнести 
лишь к нарушению буквы 
закона. Однако в данном 
случае дело не ограничилось 
одним фактом, нарушена, и 
существенно, процедура го
лосования на этих дополни
тельных участках.

—  В  ч ем  э т о  к о н к р етн о  
в ы р а ж а е т с я ?

— Как известно, при го
лосовании положено обеспе
чить тайну волеизъявления. 
Для этого законом предус
мотрена определенная техно
логия организации мест го
лосования. Каждый должен 
пройти через кабину, а за
тем опустить бюллетень в 
урну. В филиалах это не 
было обеспечено и голосо
вание порой шло пря
мо тут, что называется, при 
«вас»: брали бюллетени, вы
черкивали на столе, в при
сутствии члена комиссии, и 
опускали в урну. На этот 
счет имеются свидетельские 
показания.

Есть немало удивительных 
примеров. Один избира
тель записан несколько 
раз. Другой полгода как вы
писан из общежития, служит 
в армии, но значится в про
голосовавших. Кто голосовал 
за него? Это говорит о весь
ма серьезных нарушениях 
процедуры голосования, ко
торая не могла не влиять на 
результат.

Не только с местом голо
сования, но и с урной обра
щались достаточно вольно. 
Она буквально двигалась на
встречу избирателям. Людей 
перехватывали (в одном объ
яснении говорится так; «Я 
была «активно» привлечена 
к голосованию») и просили 
опустить бюллетень в урну. 
С урной ходили по этажам.

правда, после замечания эту 
практику прекратили. Я уже 
не говорю о том, что при го
лосовании не требовали до
кументов, а это прямой по
вод для того, чтобы голосо
вать за кого угодно.

Но самое главное — спис
ки. Таких списков мы 
еще не видели за 
всю избирательную кампа
нию. Они не пронумерова
ны, не подписаны, не имеют 
ни начала, ни конца, 104 го
лоса с записями протоко
лов не сходятся. А ведь 
вспомним; облизбирком от
менил результаты голосо
вания по одной из кандида
тур даже тогда, когда обна
руживали несоответствие в 
списках на два голоса. И 
еще: списков по обще
житиям (филиалам), где 
шло голосование, комиссия 
не обнаружила вообще. А 
свидетели говорят, что го
лосовавших там просто запи
сывали на чистые листки и 
давали бюллетени. Как Ае и 
кто потом переносил итоги 
голосования в общежитиях 
в основной список? Если бы 
сохранились хоть чернови
ки... Но их нет. А если от
сутствуют тщательно заве
ренные и согласованные 
списки, то исчезает база для 
отсчета. Дальше процедура 
суммирования результатов 
может быть сколь угодно 
вольной.

И еще; есть свидетельст
ва, что на участках остава
лось всего по одному-два 
члена избирательной комис
сии, что подходившего про
сто вписывали в дополни
тельный список, не особо 
выясняя, почему он не ока
зался в основном.

—  К а к  ж е  о тн есл и сь  к  
эти м  ф а к т а м  н а  за се д а н и и  
о б л и зб и р к о м а ?

— Присутствовали на за
седании не только члены 
облизбиркома, но и сопред
седатель Томского комитег 
та избирателей, представи
тели участковой и окружной 
избирательных комиссий,- Ки
ровского райисполкома, чле
ны мандатной комиссии обл- 
совета, в том числе и ее 
председатель, трое — от ко
миссии по проверке, депута
ты и, конечно, заявитель — 
т. Остроушко. Огласили все 
документы: заявле;ние, объ
яснения участковой и окруж
ной комиссий, избирателей. 
Выслушали всех желавших 
высказаться. Все выводы 
сводились к тому, что нару
шения закона очевидны.

(Окончание на 2-й стр.)

«овп щ т ся
К  0ВЛЛСТИ0И !1 С0ВВТ9. . . »

В  м и н у в ш и й  п о н ед е л ь н и к  в  Т о м с к е  с о с т о я л о с ь  с о б р а 
н и е , и то го м  к о то р о го  с т а л а  р е зо л ю ц и я , а д р е с о в а и и а я  об
л а с т н о м у  С о в ет у  н а р о д н ы х  д е п у т ат о в . Т а к  п р о д о л ж и л с я  
с в о е о б р а зн ы й  д и ал о г , н а ч а т ы й  о б р а щ е н и ем  к  сес си и  о б ъ 
е д и н е н и я  « М о л о ч н о е»  Т о м ск о го  р а й о н а .

Об-ьединение, куда входят 
11 совхозов, поставляющих 
области 40 тысяч тонн моло
ка в год, говорилось в пер
вом документе (он опублико
ван в «Народной трибуне» и 
в «Правде Ильича»), «имеет 
убогий соцкультбыт». В пос
ледние два-три года, получив 
надбавки к закупочным це
нам на молоко, хозяйства 
стали кое-как сводить концы 
с концами. Проектируемые 
же на 1991 год цены, при 
возрастающей стоимости ма
териальных ресурсов, обер
нутся падением рентабель
ности, сокращением в четы
ре раза объемов капитально
го строительства, в первую 
очередь того же соцкультбы
та. А социально не развива
ясь, нормально жить и рабо
тать нельзя. Объединение 
заявило сессии, что закупоч
ная цена должна быть не ни
же 1 рубля 80 копеек за 
литр молока. Что договоры 
контрактации должны быть 
заключены на все произво
димое молоко, а не только 
на об’ьемы, предусмотренные 
продналогом и госзаказом. 
Речь шла и об уточнении 
объемов встречной продажи 
материальных ресурсов.

Как сказал в понедельник 
председатель правления «Мо
лочного* А. В. Крикунов, 
на свое заявление оно по
лучило лишь косвенный от
вет; на сессии в адрес объе
динения прозвучало обвине
ние в монополизме..

В понедельник в зале обл-

совпрофа собрались не толь
ко представители упоминав
шихся 11 хозяйств, но и сов
хозов «Томскплодоовощпро- 
ма», нескольких других рай
онов области, а также ря
да промышленных предприя
тий Томска. Были тут работ
ники облисполкома, област
ного агропромышленного ко
митета, профсоюзных и пар
тийных комитетов. ‘ Обсудив 
заявление «Молочного» об
ластному -Совету народных 
депутатов, собрание сочло, 
что в нем звучит обоснован
ная тревога за судьбу соци
ального развития села. Этот 
документ, говорится в резо
люции, следует рассматри
вать не как акт производи
тели-монополиста, за ним — 
стремление вести сельскохо
зяйственное производство да 
взаимовыгодных условиях, 
собственными силами актив
нее развивать социальную 
сферу села, сделать реаль
ный шаг к рыночной эконо
мике,

Собрание обратилось к 
сессии областного Совета с 
предложением рассмотреть 
вопросы и принять меры, свя
занные с закупочными цена
ми для всех категорий хо
зяйств — цены должны обес
печивать решение всех соци
альных проблем на селе. С 
организацией госзакупок в 
полном объеме, предлагае
мом производителями сель
скохозяйственной продукции. 
Решение вопроса с закупоч

ными ценами не должно по
влечь увеличение розничных 
цен на молоко, картофель, 
овощи. Последнее возможно 
только при условии компен
сации малообеспеченным сло
ям населения. Обращено вни
мание депутатов областного 
Совета на некомпетентное 
решение вопросов социально- 
экономического развития се
ла. Выражена тревога по 
поводу растущей политиза
ции работы сессий.

Собрание обратилось к 
коллективам промышленных 
предприятий, рабочим и слу
жащим, студентам и учащим
ся с предложением наладить 
взаимоотношения с сельски
ми коллективами с учетом 
заявившей о себе проблемы 
выживанйя. Это касается и 
животноводства, и овощевод
ства, и производства кормов, 
в том числе для тех, кто же
лает иметь свое подворье. 
Надо немедленно сесть за 
стол переговоров. Крайний 
срок заключения договоров 
между колхозами и совхоза
ми, коллективами предприя
тий, организаций, учрежде
ний, учебных заведений —
5 февраля.

Последний пункт резолю
ции обращает внимание на 
то, что в хозяйствах и в це
лом АПК области крайне 
неудовлетворительно решают
ся вопросы переработки про- ' 
дукции на месте как в целях 
обеспечения жителей села, 
так и в целях сокращения 
потерь.

Резолюцию решено было ■ 
представить в областной Со
вет 22 января, в день нача
ла работы второго этапа сес
сии. Что ответят депутат:.!?
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НЕ АОНУСТИП ЭСКШЦНИ НЙШ ИН
Резолюция собрания партийного актива, коммунистов городов Томска и Томска-7
Скорбью и болью ото

звались в сердцах каждого 
из нас трагические вести 
из Литвы. Гибель людей, 
десятки раненых в больни
цах, постоянная угроза жиз
ни солдат и офицеров С6- 
ветской Армии и членов их 
семей, попрание конститу
ционных прав десятков ты
сяч граждан — все это ни
кого не может оставить 
равнодушным. Вместе .со 
все.ми людьми доброй воли 
мы скорбим по погибшим, 
выражаем глубокое собо
лезнование их родным и 
близким.

Мы поддерживаем усилия 
Президента СССР, Верхов
ного Совета СССР, Совета 
Федерации по урегулирова
нию ситуации мирным пу
тем, политическими метода
ми на основе диалога и 
взаимопонимания. Мы обра
щаемся • с призывом 
как можно быстрее стаби
лизировать ситуацию, уско
рить работу по заключению 
нового Союзного договора.

Мы обеспокоены тем. что

события в Литве использу
ются сепаратистскими сила
ми в пропагандистской ра
боте против Президента 
СССР, Советской Армии, 
КПСС, не считаясь ни с 
драматизмом ситуации, ни с 
интересами народов. Нель
зя не видеть и попыток 
расширить границы кон
фликта, а обращение Пред
седателя Верховного Сове
та РСФСР Б. Н. Ельцина к 
ООН не можем расценить 
иначе как призыв к вмеша
тельству во внутренние де
ла Советского Союза. Счи
таем, что заявление Б. Н. 
Ельцина по поводу событий 
в Литве сделано за спиной 
народа, хотя и от его име
ни, а некоторые позиции 
этого заявления являются 
грубым нарушением Кон
ституции СССР, не спо
собствующим стабилизации, 
а подстрекающим к проти
воборству.

Мы выражаем озабочен
ность судьбой военнослу
жащих, которые, выполняя 
конституционный , долг, ока

зались незащищенными в не было недостатка в ярлы- терпимость в оценках ситу- 
условиях острой политичес- ках, употреблялись призы- ации, не использовать сом- 
кой ситуации. вы, провоцирующие наси- нительных данных в публи-

Под прикрытием проис- лие типа «Надо дать отпор нациях, избегать односто- 
ходящих в Литве событий военному вмешательству в ронности, предвзятости в 
некоторые общественные Литве», проводились небез- отношении трагических со- 

Томска, вхо- обидные исторические па- - -
~ раллели, использовалась 

непроверенная, односторон-

организации 
дящие в движение «Демо 
кратическая Россия», раз
вязывают кампанию травли няя информация.

бытий в Литве.
Мы призываем трудовые 

коллективы, население об
ласти поддержать обраще-

коммунистов, органов Ком- Собрание партийного ак- ние депутатской группы ра-
партии, военных. Об этом тива считает, что этот да- бочих Верховного Совета
свидетельствует несанкцио- леко зашедший конфликт СССР против втягивания их
нированный митинг, орга- будет трудноразрешимым, в дестабилизационные по-
низованный клубом народ
ного депутата СССР и 
координационным советом 
Томского отделёния Рес
публиканской партии Рос-

если вовремя не сойти с литические процессы, про
пути конфронтации, взаим- тнв призывов к политичес-
ной глухоты и непонимания, кой забастовке.

Мы призываем Верхов
ный Совет Литвы. Верхов- _ . _____^

сии 15 января 1991 года, ные Советы и правительст- его внеочередной сессии не 
Происходящее связыва

Мы обращаемся к Вер
ховному Совету РСФСР

лось на нем не с реальны
ми процессами, которые рамках Конституции, зако

ва других прибалтийских проявлять поспешности в 
республик действовать в оценке событий в Литве и

происходят 
грубыми

в Литве, не с нов СССР, в интересах на- 
нарушениями родов республик, не допус-

Конституции, законов СССР тить эскалации насилия.
со стороны Верховного Со- Мы обращаемся к ком- необходимы

не предпринимать действий, 
усугубляющих ситуацию.

В этот, сложный истори
ческий момент, как никогда,!

сплочение.
вета и правительства Лит- мунистам, народным депу- здравомыслие во имя сози
вы, а 
среди 
ставителей

с поисками врагов татам, общественным орга- Дания и будущего. Мы при- 
коммунистов, пред- низацням, средствам массо- зываем к этому всех трудя-

Советской Ар- вой информации проявлять щихся страны.
мии и т. п. В этой возне выдержку, взвешенность и 19 января 1991 года.

Село: зимние заботы

ОЧТИ на килограмм — меньше молока. Впервые Как всегда, огромные по-
1 1  отставал от прошло- за последние годы сократи- тери допущены из-за паде- 

годнего среднесуточ- лось поголовье коров. Еще ^  _
ный надой молока в середи- одна, важнейшая, причина сравнению с пре-
не января. В сводке облаг- — животноводы перестали Дыдущим годом значитель-
ропрома прибавка значилась ощущать заботу о себе, хо- но возрос. Крупного рогато-
ТОЛЬКО против названия од- ТЯ ещ е совсем недавно кол- гп г-^птя пятш Ю  Ti,irau m .
ного района — Чаинского. лективы молочных ферм бы- „ , -
Недобор продукции в целом ли повсеместно в центре вни- (сопоставимо с общим 
по области составлял более мания. поголовьем в хозяйствах та-
84 тонн, в том числе в Том- _ кого, например, района, как
ском районе — 21. Криво- В чем хозяйства добились дсиновский) свиней — 95 9 
шеинском — 10, Кожевни- заметного прироста, так это
ковском — 9, Первомай- в закупках молока у насе- тысячи голов (намного боль- 
ском — 7 тонн в сутки. ления. За год личные под- ше, чем имеется в любом из

ворья продали его почти 16 районов, кроме Томского). 
Пошла вниз кривая надо- тысяч тонн, на 3 тысячи огнопныу ппичин гпр-

ев еще в октябре прошлого тонн больше, чем в преды- основных причин спе
года. И хотя производство дущем году. Однако этот циалисты называют упоми- 
молока не упало ниже уров- объем сопоставим всего навшиеся уже проблемы с 
ня 1989-го (здесь и далее — лишь с месячным производ- кормами и бесхозяйствен- 
данные областного управле- ством молока на колхозных ность. 
ния статистики), сам надой и совхозных фермах. Послед-

За год на 15,5 млн. штук

Куда
упало производство яиц. 
Прежде всего из-за ситуа
ции с кормами.

кривая 
вывезет?

В БЮРО ОБКОИА КПСС
Под знаком «минус» завершили год жи

вотноводы колхозов и совхозов области. 
Под ним же начали новый год.

То, как отразилось сокра
щение производства молока, 
мяса, яиц на состоянии тор
говли этими продуктами, в 
пояснениях не нуждается. А  
что дальше будет с кривой 
производства животноводче
ской продукции в колхозах 
и совхозах и куда она об
ласть «вывезет»? Тут все за
висит от того, усугубятся 
или «помягчают» причины, 
способствовавшие спаду.

-г

На очередном заседании 
бюро обкома КПСС рас
смотрен вопрос «О V II пле
нуме обкома КПСС». При
нято решение созвать пле
нум 2 февраля 1991 года. 
На рассмотрение пленума 
вынесены следующие во
просы;

1. Об основах молодеж
ной политики партийных и 
комсомольских организаций 
области и первоочередных 
мерах по ее осуществлению 
в 1991 году.

Докладчик — секретарь 
обкома КПСС, председатель 
постоянной комиссии по 
вопросам молодежной поли
тики Б. А, Ячменев.

2. О финансовом отчете 
за 1990 год и партийном 
бюджете областной партий
ной организации на 1991 г.

Докладчик — управляю
щий делами обкома КПСС 
В. И. Сидоркин.

3. Об изменении наиме
нований партийных комите
тов в соответствии с Уста
вом КПСС и решением Уч
редительного съезда Компар
тии РСФСР. •

Бюро приняло предложе
ния идеологического отдела 
об учреждении новых пар
тийных изданий. Призндно 
целесообразным преобразо
вание журнала « Известия 
Томского обкома КПСС» в 
еженедельную общественно- 
политическую газету, учреж
дение совместно с област
ным советом Союза пионер
ских организаций и област
ным управлением народно
го образования еженедель
ной газеты для пионеров, из
дание совместно с област
ным отделением Советского 
фонда культуры литератур
но - краеведческого, обще
ственно - научного иллюст
рированного ^курнала. Уп
равлению делами, идеологи

ческому отделу обкома 
КПСС, издательству «Крас
ное знамя» поручено сов
местно с заинтересованными 
сторонами в течение месяца 
изучить ситуацию и предста
вить обоснованные пpeдлo^ 
жения по материально-тех
ническому обеспечению и на
чальному финансированию 
новых изданий, в эти же 
сроки подготовить и внести 
для рассмотрения на засе
дании бюро обкома КПСС 
план мероприятий по оказа
нию помощи коллективу ре
дакции газеты «Красное 
знамя».

Рассмотрены вопросы о 
работе с местными органи
зациями общества «Знание» 
РСФСР, об участии в дея
тельности общественной ор
ганизации «Центр народной 
дипломатии» движения «Си
бирская миротворческая ини
циатива». Приняты решения, 
направленные на укрепление 
деловых партнерских отно
шений партийных комитетов 
и организаций общества 
«Знание», поддержку гума
нистических целей и задач 
движения «Сибирская миро
творческая инициатива». Об
ком партии выступает соуч
редителем «Центра 'народ
ной дипломатии». В качест
ве вклада в уставной фонд 
центру предоставлено поме
щение в общественно-поли
тическом и гуманитарном 
центре обкома КПСС без 
арендной платы в течение 
одного года.

Рассмотрен вопрос «О  
фактах агитации за вывод 
парторганизаций из трудо
вых коллективов и деполи
тизацию правоохранитель
ных органов». Предложено 
райкомам, горкомам КПСС, 
первичным партийным орга
низациям в полной мере ис

пользовать возможности, 
предоставленные Законом 
СССР «Об общественных 
объединениях», для функцио
нирования партийных орга
низаций в трудовых коллек
тивах. Активно противосто
ять действиям, направлен
ным на свертывание деятель
ности партийных организа
ций на предприятиях, в ор- ■ 
ганизациях, учреждениях и 
учебных заведениях, после
довательно и настойчиво бо
роться за право коммуни
стов объединяться по месту 
работы или учебы. Разъяс
нить коммунистам и беспар
тийным, что разговоры о де
политизации, как показал 
зарубежный и прибалтийский 
опыт, есть не что иное, как 
закамуфлированное стремле
ние оппозиционных сил пе- 
реполитизировать общество 
и трудовые коллективы, уб
рать КПСС со своей дороги.

Бюро приняло решение 
провести 15— 16 февраля 
1991 года съезд коммуни
стов — рабочих и крестьян 
области. В первичных орга
низациях будет избрано 500 
делегатов. На съезде реше
но обсудить вопросы о ро
ли и месте рабочего класса 
и крестьянства в современ
ный период перестройки, 
проблемы перехода трудо
вых коллективов на рыноч
ные отношения.

За добросовестную и ак
тивную работу большая груп
па секретарей первичных 
партийных организаций обла
сти награждена почетными 
грамотами обкома КПСС и де
нежными премиями. По пред
ставлению райкомов партии 
награждена денежными пре
миями также группа актнй  ̂
ных общественных распрост
ранителей газет и журна
лов, организаторов подпис
ки.

Встреча с ветеранами
Стала доброй традицией встреча первого секретаря 

обкома КПСС А. А. Поморова с ветеранами войны и тру
да. И на этот раз большой зал общественно-политическо
го и гуманитарного центра был полон, разговор состоял
ся откровенный, по самым острым вопросам нашей жиз
ни.

Рассказав об обстановке, сложившейся в стране и об
ласти, первый секретарь обкома партии призвал ветера
нов мобилизовать свой жизненный опыт, партийный ав
торитет в борьбе с негативными явлениями, которые раз
виваются в нашем обществе.

Идет война суверенитетов, банков, разгораются нацио
налистические страсти. Уже льется кровь. Растет число 
беженцев. Усиливающиеся попытки расчленить Союз, на
вязать верховейство республиканских законов ведут к 
самоизоляции, нарушению экономических и культурных 
связей. Те, кому выгоден этот хаос, вновь и вновь под
стрекает народ к забастовкам, неповиновению, сеют 
страх, внушают безысходность, наносят удар за ударом 
по КПСС, армии, органам , правопорядка, видя в их по
пытке навести порядок стремление к диктатуре.

В выступлении А. А. Поморова был дан ответ, как вес
ти себя коммунистам, ветеранам в этих условиях.

Особая тревога прозвучала в ходе встречи по поводу 
событий в Литве.

В единогласно принятой резолюции участники встречи 
выразили поддержку усилиям Верховного Совета СССР 
и Президента страны, направленным на стабилизацию об
становки в стране, решительно осудили сепаратистские, 
антиконституционные действия литовагого парламента и 
правительства, которые ведут к расколу СССР, реставра
ции буржуазных порядков, антидемократических режи
мов, нарушению прав граждан. Участники встречи выра
зили свое возмущение провокационными заявлениями 
Б. Н. Ельцина, которые служат не стабилизацйи обста
новки в республике, а ее обострению. Резолюция направ
лена Верховному Совету СССР и Президенту страны.

ПРЕСС-ЦЕНТР ОБКОМА КПСС.

В областном агропромыш
ленном комитете сообщили, 
что прилагают усилия, что
бы создать для хозяйств та-

— 3.288 килограммов моло- ние были, остаются и еще кие экономические условия, 
ка от коровы — выглядит долго останутся главными по- которые обеспечили бы воз- 
вполне пристойно, положиУ с~явшикями nnnnvKiiBH можности стабильной рабо-
тельными итоги года не на- ставщиками продукции. Зна- Теперь свое слово дол-
зовешь. Вместо прежнего кит, и отношение к ним жен сказать областной Со- 
движения вперед — топта- должно быть соответствую- нет народных депутатов, его 
ние на месте, а что касает- щим. исполком,
ся продуктивности, тут на
лицо самое настоящее от- Аналогичная картина и в По-прежнему сложной ос-
ступление: она упала на 43 мясном цехе Здесь хозяй- тается обстановка с привоз-
килограмма. Ситуация эта „в а  выпастив почти 59 ты кормами для крупных
характерна для большинст- ’ почти о »  ты животноводческих комплек-
ва районов. Например, с скота и птицы (в сов. Тут кстати будет любая
прибавкой надоев заверши- живом весе), достигли лишь помощь, и опыт оказа
ли год лишь в Зырянском, 80 процентов от объемов кия такой помощи в обла-
Кожевниковск9м, Парабелы предыдущего года, а реали- У""'! 
ском. Первомайском и Те- ’ к »  тивно будут использованы
гульдетском. Как уже сооб- зовали на убой около 68 ты- имеющиеся, собственные кор- 
щалось в «Красном знаме- отстав от уровня ма, зависит от совета облаг-
ни», пять районов не спра- 1989-го «всего» на 5 про- ропрома, руководителей и 
вились с годовыми планами цонтов. Продукция с лич- специалистов хозяйств, 
закупок молока. «ых подворий помогла сок

ратить разрыв. Как отмеча- Обрести пфнастоящему 
Газета в последние меся- ют специалисты, уменьшил- твердую почву под  ̂ ногами 

цы не раз касалась причин он еще и за счет прода- агропромышленному комп- 
сбоя R ршр нрпяпнп рта мясо части основно- лексу позволит пакет ре-
с он в еще недавно ста- рд стада хозяйств — сыгра- форм, одобренных недавним 
бильно работавшем молоч- ло свою роль резкое повы- Съездом народных депу та
ном цехе. Специалисты обл- шение закупочных цен, объ- тов России. Это — перспек- 
агропрома называют их не- явленных к тому же вре- тива, которую нельзя ис- 
pi/pm..,p, менными. Ни вклад личных кусственно отдалять, но

. Корма, которых по подворий, ни второе обсто- точно так же нельзя быст- 
сводкам больше прошлогод- ятельство, однако, не поз- ро, одним махом, реализо- 
него, но которые ■ представ- волили мясному цеху прео- вать. Поэтому сегодня наибо- 
лены нынче преимуществен- долеть традиционного от- лее действенным средством 
но силосом. Вез него нель- ставания. В птицеводстве, остается хорошо известное

безусловно, сказалось резкое — возвратить ферму и жи- 
зя. но и на нем одном да- ухудшение снабжения птице- вотновода в центр всеобще- 
леко не уедешь. Слабее про- фабрик кормами. Не обо- го внимания. На всех уров- 
шлогоднего и крайне нерав- шла эта беда и свинофермы, нях и по всем линиям :(пар- 
номерно обеспечены хозяй- хотя производство свинины тийной, советской, хозяйст- 
ства концентрированными отступило на меньшее чис- венной) произнесены все не- 
кормами. Ухудшилась рабо- ло шагов, чем производство обходимые для этого слова, 
та со стадом: меньше отелов мяса птицы и говядины. Дело теперь за делом.

ДСТ-500 или ТЭЦ-3?
-----------------------------------------------------------------------------------Экологический аспект
Что такое атомная станция теплоснабже- Вариант погашения дефи-

/ А /-Т гг>л\ Цита тепла и электроэнергии
НИЯ (ACT-5UU) и каковы ее шансы «быть Томска за счет наращива-

вые выбросы радионуклидов стоялась в областном Сове- 
в 10.000 раз меньше отхо- те с народными депутатами

«Я БЫЛА «АКТИВНО» 
ПРИВЛЕ4ЕНА К ГОЛОСОВАНИЮ...»

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

Кое-кто употреблял опреде
ление «грубые нарушения». 
Я думаю, дело тут не в эпите
тах: нарушен ряд статей За
кона о выборах, а в 47-й ста
тье (организация голосова
ния) — почти все ее поло
жения.

С таким облизбирком 
еще не сталкивался, хотя у 
нас уже было около десятка 
всевозможных проверок по 
разным поводам. Видимо, 
поэтому все 17 членов об
ластной ■ избирательной ко- ■ 
миссии проголосовали за то, 
чтобы выборы по 58-му ок
ругу признать недействи
тельными.

Сделаны соответствующие 
определения в адрес Киров
ского райсовета, участковой 
и окружной избирательных 
комиссий.

— В чем конкретно вы
явлена их вина?

— Прежде всего серьез
ные нарушения допустила 
участковая избирательная 
комиссия. Это она недоста
точным образом организова
ла места голосования, не 
пресекла своевременно мас
совое движение с урнами по 
.этажам, урезала до миниму
ма состав комиссий, не офор
мила надлежащим образом 
списки, допустила голосова
ние без предъявления доку
ментов. Поэтому принято 
решение ее расформировать. 
Избирательная комиссия Ки
ровского района превысила 
свои полно.мочия, разрешив 
•за райсовет организовать фи
лиалы избирательного уча
стка. И окружная комиссия 
могла уделить больше вни
мания контролю за готовно
стью участка, списков. Это
го сделано не было.

В адрес Кировского рай
исполкома мы записали оп

ределение, что он не обес
печил своевременной помо
щи в организации мест го
лосования, не решил в за
конном порядке вопрос об 
открытии филиалов.

Справедливой считаем и 
критику в свой адрес: когда 
на первых турах голосование 
шло по всем 190 округам, 
наши представители могли 
контролировать их ход толь
ко на уровне района. А  ког
да осталось семь округов, 
можно было послать своих 
представителей на каждый. 
Мы этого не сделали.

— Владимир Захарович, 
возникает двусмысленная 
ситуация: прошло голосова
ние, участковая комиссия 
утвердила его результаты 
(хотя, как теперь выясни
лось, они весьма сомнитель
ны), окружная не выразила 
каких-либо возражений, обл
избирком принял положи
тельное решение, наконец, 
сессия утвердила полномо
чия депутата. Кстати ска
зать, и наша газета в свое 
время поздравила кандида
та с избранием в депутаты. 
А  теперь оказывается, что 
к вопросу о полномочиях де
путата необходимо возвра
щаться.

— Когда сессия облсове- 
та обсуждала этот вопрос, 
мы знали о заявлении, но 
комиссия только приступи^ 
ла к проверке. Непризна
ние полномочий депута
та лишь по подозрению не 
является законным актом. 
Что бывает в противном слу
чае - нашей стране хоро
шо известно; это презумпция 
виновности времен Вышин
ского-. Этим руководствовал
ся облизбирком, излагая 
свою позицию мандатной ко
миссии и сессии.

Признание полномочий де-

ИЛИ не быть» на п р о м п л о щ ад к е  Сибхим- мощностей тэц-з мог
-  ,  I- —1 г-1 gjjj иметь полное право на

КОМОИната! существование при наличии
эффективной очистки от вы-

АСТ-500 — это станция введение в эксплуатацию бросов всех вредных ве-
мега- мощностей ТЭЦ-3 из-за сня- ществ или, по меньшей ме
тен- тия централизованного фиг ре, от наиболее токсичных

ла которой является нансирования и трудностей из них.
ядерный реактор ново- доставки по железной доро- В развитых странах Запа- 
го поколения с внутренне ге угля — около 9 миллио- да имеются технологии очи- 

технологи- нов тонн в год. стки, но внедрение их в на-
В этой тяжелой для Том- • i ших условиях вызвало бы

мощностью 500 
ватт, источником

путата проводится на осно
ве Закона, его соответству
ющих статей. Все были еди
ны при этом, что заявление 
мы обязаны проверить и 
представить свое заключе-

присущими ему 
ческими принципами безопас
ности. Ядерный реактор во- ска энергетической ситуации удорожание ТЭЦ-3 не менее
до-водяного типа, у которо- областные власти обрати- чем в 2 раза, что пока не 
го вода является и теплоно- лись за помощью к руковод- приемлемо ни по экономиче- 
сителем, и замедлителем ству РСФСР. В свою оче- ским, ни по техническим со-

редь руководство Сибхим- обряжениям, 
комбината вышло в облает- в заключение

нейтронов. Станция предназ
начается для целей тепло- сторонни-

ние комиссии, депутатам, снабжения (подогрев воды ной. городской Томский и кам тепловой энергетики, и.
Ведь можно представить ги- до 150 градусов) и имеет То^иска-7 Советы народных следовательно. варианта
потетическую ситуацию, ког
да к нам ежеквартально бу
дут поступать жалобы на

трехконтурную, а при водо- депутатов с предложением о тЭЦ-3, хотелось бы напом- 
разборе — четырехконтурную рассмотрении варианта лик- нить, что при сжигании 9

”  видации дефицита теплоснаб- миллионов тонн угля натехнологическую схему, Дав
того или иного депутата, и ление в первом контуре — жения Томска за счет стро- тЭЦ-3 будет выбрасываться
тогда мы не сможем утвер 
дить его полномочия до кон
ца избирательного срока. 
Есть и один реальный факт 
с одним из наших депутатов 
— Таловским. Еще на пер
вой сессии раздавались го
лоса о том, чтобы не утверж
дать его полномочия. так 
как ему инкриминировалось 
неэтичное поведение в ситу
ации, связанной с гибелью 
человека. Избирательная ко
миссия — не милиция, не 
следственный орган. В хо
де судебного разбирательст
ва (а именно т. Таловский 
подал в суд) депутат был 
полностью оправдан. Так 
стоило ли в свое время за
держивать признание его 
полномочий, и имеем ли мы 
на это право?

— Как распорядится име
ющимся материалом облает

20 атмосфер 
АСТ-500 - 

дель станции 
жения, а ее 
нации .могут быть вы
полнены с частичным или 
полным отбором пара и пре-

ительства и ввода в эксплу- в атмосферу такое суммар- 
базовая мо- атацию на промплощадке ное количество радионукли- 

теплоснаб- Сибхнмкомбината атомных дов, которое превышает все 
модифи- источников тепла типа воздушные выбросы про- 

АСТ-500. изводств с площадки Сиб-
В обосновании позиции химкомбината. Кроме того, 

«за » или «против» должны на гашение и транспортиров- 
образов&нием части тепла в содержаться аргументы не ку золы будут расходоваться 
электроэнергию. Она прошла только технические, соци- и загрязняться миллионы 
международную экспертизу ально - политические, эко- кубометров воды, под золо- 
по безопасности ее конструк- номические, научные, но и, отвалы отчуждаться боль- 
ции с участием специалис- самое главное, экологичес- шие площади земли, кото-
тов 14 стран мира. В их чи- «че. 
еле США, Франция, ФРГ. Поэтому считаем 
По результатам экспертизы

дов установок 
ной мощности.

В случае принятия реше
ния о варианте АСТ-500 и с 
учетом перспективы посте
пенного закрытия всех дей
ствующих реакторов на СХК 
радиационная, нагрузка на 
жилые зоны Томска-7, Том
ска областного и сопредель
ные территории значитель
но снизится даже при усло
вии строительства и ввода в 
эксплуатацию нескольких 
АСТ-500.

При этом будет полностью 
исключено нарастание вред
ного воздействия на окру
жающую среду со стороны 
ТЭЦ-3, о чем шла речь вы
ше. То есть в целом эколо
гическая обстановка в реги
оне будет улучшена.

Окончательная позиция 
«быть или не быть АСТ-500» 
может быть сформулирована 
только после проведения 
комплексной экспертизы, в 
ходе которой будут даны 
объективные оценки эколо
гичности, научности и соци
альной значимости проектов 
теплоснабжения, а также их 
общественной экспертизы. 
По нашему мнению, общест
венная экспертиза началась с 
организации в конце нояб-

ядерно - энергетических ус 
тановок.

своим жат рекультивации.
долгом сосредоточить вни- в настоящее время в ми- 

АСТ-500 отнесена к трем мание читателей именно на ровой практике признаны 
наиболее безопасным типам экологическом (природоох- два направления достиже-

ранном) аспекте проблемы, ния и оценки экологичности 
При эксплуатации ТЭЦ-3, любых промышленных уста- 

Томск областной имеет де- работающей на угле, еже- новок, производств или тех- 
фици! тепла около 330 гига- годно будет сжигаться 9 нологий. Это малоотходная 
калорий. В перспективе, с миллионов тонн угля и при или безотходная технология 
отключением ядерного источ- этом выбрасываться в атмос- производств. Локализация 
ника дальнего теплоснабже- феру 26 миллионов тонн уг- или полная изоляция отхо- 
ния, в ближайшие годы де- лекислоты и 53 тысячи дов производств от биосфе-

рые практически не подле- ря встреч специалистов и ав-

няя ичбипятрльняя кпмиггня? i  .................. --------------  .. UIная изиирательная комиссия г фицит тепла составит около тонн оксидов серы и азота и ры (окружающей среды).
гигакалорий. Для горо- огромные количества аэро- АСТ-500 удовлетворяет

материалы по проверке мы 
передадим в мандатную ко
миссию, а уж она предста
вит свое решение на суд де
путатов.

— Ваш прогноз. Как от
несутся к предъявленным 
фактам депутаты?

--  Надеюсь, что они, как 
и облизбирком, будут при

да с населением в 500 тысяч золей, которые «закоптят» этим основным требованиям
человек он недопустим. воздух и все остальное в ок- экологичности. Она выпол>-

В 1986 году, когда в Мос- руге на многие десятки ки- йена конструктивно в двух-
кве решалась судьба пер 
спективного развития энер

лометров. барьерной изоляции от внеш-
Кислотные дожди будут него мира, и ее эксплуата- 

гетики Томска, на волне выводить из строя плодород- ционные отходы (20 тонн 
чернобыльской катастрофы ные почвы, вытравят кедро- твердых отходов низкой ак- 
была поставлена под сомне- вые леса, как самые чувст- тивности и 2 кубометра ак- 
ние идея ядерных источни- вительные к таким измене- тивных твердых отходов в 
ков энергии и принято ре- ниям. Допустить это— значит год) ничтожно малы в срав-

этом руководствоваться за- шение о ликвидации дефици- совершить заранее заплани- нении с аналогичными по
коном и только законом, а та тепла и электроэнергии за рованную акцию против при- мощности энергетическими
не симпатиями и антипати
ями к конкретным лично
стям.

Н. ГУРСКАЯ.

счет вновь вводимых мощно- роды нашего региона и здо- предприятиями.
стей ТЭЦ-3. ровья нынешнего поколения У АСТ-500 полностью от-

Но в настоящее время жителей, не говоря уже о сутствуют водные сбросы в
стало весьма проблематично потомках.

торов проектов и конструк
ций АСТ-500 из Нижнего 
Новгорода с народными де
путатами Томска-7, Томска, 
области, учеными, специа« 
листамн-энергетиками, пред
ставителями общественных 
движений «зеленых».

Достаточно продуктивной 
была встреча специалистов 
по АСТ-500 с представите
лями общественного движе
ния «Экологическая иници
атива».

В этой встрече принял 
активное участие замести
тель председателя областной 
депутатской экологической 
комиссии О. А. Котиков. К 
общему удовлетворению, во 
время этой встречи была до
стигнута позиция о том, что 
при решении вопроса, быть 
или не быть АСТ-500 в 
Томске-7, требуется комплек
сный и конструктивный под
ход, с учетом всех факторов 
«за » и «против».

Заключительная встреча

Г

окружающую среду, а газо-, специалистов по АСТ-500 со-

эквивалент- областного и городского Со
ветов, а также с учеными, 
представителями Сибхим- 
комбината, представителя
ми средств массовой инфор
мации.

Высказывались и обосно
вывались различные точки 
зрения по отношению к 
АСТ-500, включая и крайне 
полярные — от категорич
ного отрицания до полной 
поддержки необходимости 
строительства ядерных ис
точников энергии.

Наиболее конструктивную 
позицию отстаивал в своем 
выступлении главный инже
нер «Томскэнерго» М. И. 
Яворский. Он обосновывал 
и рекомендовал депутатам 
областного Совета при при
нятии решения об источни
ках энергии и выборе схем 
теплоснабжения руководст
воваться главным принци
пом по экологии в сложив
шейся ситуации — неухуд- 
шением состояния окружа
ющей природной среды в ре
гионе Томска.

По оценкам специалистов, 
тенденции современного эко
логического состояния Зем
ли таковы, что если не бу
дут приняты эффективные 
меры по оздоровлению био
сферы планеты в 90-е годы, 
то в последующие годы вряд 
ли удастся предотвратить 
экологическую катастрофу. 
Естественно, что экологиче
ский приоритет должен быть 
положен в основу и при оп
ределении способа решения 
энергетической проблемы в 
регионе. В пользу обосно
ванности такого пути реше
ния свидетельствует актив
ное развитие атомной энер
гетики в таких развитых , 
странах, как США. Фран
ция, ФРГ, Япония.

В. СТРЕПЕТОВ, 
начальник специализи
рованной инспекции-ла
боратории по контролю 
окружающей среды, 
кандидат технических 

наук, депутат город
ского Совета Томска-7;

А . МЕРЗЛЯКОВ, 
главный специалист спел 
циализированной ин
спекции - лаборатории, 
кандидат технических 
наук, депутат городско
го Совета Томска-7.
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Шли к рынку, 
а пришли в тупик?

Наш корреспондент П. Колотовиин беседует с генераль
ным директором территориального производственного объ
единения «Томскоблжилкомхоз» В. А. ТРОПИНЫМ.

О

в. Тропик: — Мы осно
вательно готовились к ры
ночным отношениям; произ
вели расчеты, выкладки, вы
работали концепци|Ю пере(- 
хода.‘ Испо)1ком областного 
Совета народных депутатов 
нас поддержал, принял ре
шение о переводе предпри
ятий, всех организаций сис
темы жилищно - коммуналь
ного хозяйства на полный 
хозрасчет. Произошло это 
в сентябре прошлого года. 
Остановлюсь на главном мо
менте в этом постановлении: 
для гарантии качества и на
дежности жилищно - комму
нального обслуживания бы
ло решено ввести планово
расчетные тарифы. Причем 
разница между ними и дей
ствующими должна возме(- 
щаться за счет местного 
бюджета. А  расчеты за услу
ги с промышленными пред
приятиями и ' организациями 
п1Х)изводить по договорным 
ценам. Я не буду перечис
лять все пункты решения 
облисполкома, но скажу, 
что оно на первом же этапе 
предполагало переход на
шей отрасли на рыночные 
отношения.

Корр.: — Давайте уточ
ним, Виталий Алексаидрог 
вич. Как известно, ряд 
служб жилищно - комму
нального хозяйства всегда 
был убыточным и раньше 
их убытки покрывали «свер
ху». Такие дотации требова
лись на бани и прачечные, 
для городского электричес
кого транспорта. Деньги на 
эти цели шли из бюджета 
области.

В. Тропин: — Нам выде
ляли всего около 10— 11 
миллионов рублей, по
ловину из них — на 
содержание и текущий ре
монт жилья, три мил
лиона — на городской 
электротранспорт. С нынеш
него года в таких средствах 
отказано. Мы рассчитывали, 
что наши предприятия зак
лючат с местными Советами 
договоры на основе плано
во-расчетных тарифов. Они 
согласованы в каждом райо
не, рассмотрены в исполко
мах, но.;, на этом все и за
кончилось. Большинство 
местных Советов не утвер
дило планово - расчетные 
тарифы и до сих пор не за
ключило договоры с наши
ми районными объединени
ями. Для нас это, прямо 
скажу, катастрофа. Мы ока
зались в критическом поло
жении. Советы же нам от
вечают; ничего сделать 
не можем, потому что у нас 
нет таких бюджетных 
средств.

Корр.: — Создалась до
вольно странная ситуация. 
Ведь в своем осеннем реше
нии исполком областного 
Совета народных депутатов

предписывал исполкомам 
местных Советов (цити
рую); «Создать комиссии для 
определения качества жи
лищно - коммунального об
служивания, подготовки и 
утверждения планово - рас
четных тарифов, заключения 
договоров, а также контро
ля за соблюдением договор
ных обязательств и опреде
ления размеров экономиче
ских санкций при их нару
шении». И вот такой резуль
тат!

В. Тропин: — Прежде
всего областному, городским, 
районным Советам народных 
депутатов надо принять ре
шение о разграничении му
ниципальной собственности, 
то есть* определить, что и 
кому принадлежит. Мы счи
таем, например, что в рай
онных центрах местным Со
ветам надо передать источ
ники тепло- и водоснабже
ния, канализационно - очист
ные сооружения, инженерные 
сети, а нашим предприятиям 
оставить производственные 
базы, коммунальную техни
ку. И приступить к заклю
чению договоров и с мест
ными Советами, и с ведом
ствами. Вот тогда-то и зара
ботают планово - расчет
ные тарифы — основа эко
номических отношений. Се
годня новые отношения не 
действуют. Мы настоятель
но просим местные Советы 
заключить договоры с наши
ми объединениями.

Чтобы нормально раб » 
тать по выведенным тари
фам,' нам требуется на год 
240 миллионов рублей. Вы
делено всего 104,3 миллио
на рублей. А  где взять недо
стающие 136 миллионов? 
Вот тут решающее слово и 
принадлежало бы заключен
ным договорам. Только для 
покрытия разницы в ценах 
объединению требуется бо
лее 100 миллионов рублей, 
а компенсировано лишь 50,8 
миллиона.

Выход из тупика, в кото
ром мы' оказались (и это не 
будет преувеличением — не 
без помощи Советов), мы 
видим в одном — искать сен 
бе работу. Такая система 
может привести к непред
сказуемым последствиям и 
ситуациям. <Мы вынужде
ны будем работать не там, 
где нужно сегодня людям, 
проживающим в домах ме
стных Советов, а там и для 
того, с кем заключили дого
воры на обслуживание. В 
итоге выиграют ведомства.

Корр.: — С кем же вы 
будете заключать договоры?

В. Тропин; — С предпри
ятиями, совхозами, колхо
зами, со всеми теми, кому 
нужны наши жилищно-ком
мунальные услуги. На пос
ледней сессии областного 
Совета при рассмотрении

СПРАШИВАМТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

— я  решила работать по 
совместительству, но с меня 
в отделе кадров при приеме 
потребовали справку с ос
новного места з^аботы.

Законно ли это?

В. ЛОПАТИНА.
г. Томск.

Отвечает заслуженный 
юрист РСФСР А. С. Бара
нов:

— В постановлении Сове- 
та Министров СССР от 22, 
сентября 1988 г., № 1111, 
«О  работе по совмести, 
тельству» об этом ничего не 
сказано. Но с 1 июля 1990 
года вступил в действие 
Закон СССР «О  подоходном 
налоге с граждан СССР, ино
странных граждан и лиц без 
гражданства». А, согласно 
ст. 13 п. 2 этого закона, о 
всех суммах, выплачиваемых 
за работу по совместительст. 
ву не по месту основной ра. 
боты (службы, учебы) • и 
удерживаемых с этих вы
плат суммах налога, пред
приятия, учреждения и ор
ганизации, , осуществляющие 
такие выплаты, обязаны не 
позднее следующего за вы. 
платой- месяца сообщить по 
месту основной работы
(с.^жбы, учебы) получателя 
дохода. По получении такого 
сообщения бухгалтерия по 
месту основной работы»
(службы, учебы) обязана сде
лать перерасчет налога за 
соответстцующий месяц с 
учетом общего совокупного 
заработка от основного мес
та работы (службы, учебы) и 
от работы по сов.мести. 
тельству по ставкам, преду. 
смотренным ст. 8 закона. В 
зависимости от результатов 
перерасчета с гражданина

взыскивается цу.мма допол 
нительно исчисленного нало 
■га или возвращается излиш 
не удерншнная сумма.

Поэто.му при постушлении 
на работу по совмести 
тельству не по месту основ 
ной работы (сдужбьг, учебым 
граждане обязаны представ 
лять оправку об основном 
месте работы (службы, уче 
бы). В случае изменений ос 
новного места работы 
(службы, учебы) граждане 
обязаны в месячный срок 
представить администрации 
предприятия, ун1реждения, 
организации, п которых' ра
ботают по совместительству, 
сведения об изменении ос- 
новного места работьг.

Непредставление или не
своевременное представле
ние гражданином сведений 
об изменении основного мес. 
та работы, а также действия 
должностных лиц, приняв
ших на работу по совмести
тельству без справки, не 
обеспечивших своевременное 
сообщение на основное мес. 
то работы о его доходах, вы 
плачиваемьгх за работу по 
совместительству и удер
жанных с этих выплат сумм 
налога, влекут ответствен, 
ность в соответствии со ст. 
32 Закона ОСОР «О  подо, 
ходном налоге с граждан 
СССР, иностранных граждан 
и лиц без гражданства» в 
виде наложения штрафа в 
размере от 50 до 300 руб
лей.

— Как н где можно ку
пить квартиру? К  кому 
следует по этому вопросу 
обратиться?

А . АФРАИМ ОВИЧ. 
г. Томск.

— По вопросу покупки 
государственнюй (квартиры 
следует обращаться в рай
исполком Или администра*- 
цию предприятия, в зави
симости от принадлежности 
дома, в котором вы живе
те.

вопроса о бюджете области 
главный инженер '  объедине
ния «Томскоблжилкомхоз» 
В. И. Черкашин задал воп
рос все на ту же волную- 
ющую нас тему; «Должны 
ли местные Советы заклю
чать договоры на обслужи
вание с нашими предпри
ятиями по планово-расчет- 

. ным тарифам?». Ответ по
лучил однозначный; «Долж
ны». В. И. Черкашин поин
тересовался: «А  что делать, 
если не заключают?». «По
давайте заявление в арбит
раж», — посоветовали ему. 
Я считаю, опасно идти на 
развал всех сложившихся 
рйнее связей: пострадают
прежде всего люди. Может 
быть, в срочном порядке сле
довало бы собраться за 
«круглым столом» и соот

ветствующим депутатским 
комиссиям Советов всех уро
вней, занимающимся пробле
мами жилищно-коммунально
го хозяйства, специалистам 
плановых и финансовых ор
ганов, самим председателям 
Советов и выйти, наконец, 
на деловые соглашения. В 
нашей концепции перехода 
жилищно-коммунального хо
зяйства к рыночным отноше
ниям особо подчеркнуто, что 
до сих пор не решена проб
лема финансирования нашей 
отрасли. Сохраняется оста
точный подход, что уже при
вело к износу ochobhBix фон
дов, снижению качества ус
луг. Не секрет, что даже в 
самом областном центре из
ношены и требуют срочной 
замены 60 процентов труб 
канализационной системы и 
каждые сутки Томск выли
вает под себя от 40 до 60 
тысяч кубометров канализа
ционных стоков. А  что гово
рить о районных центрах! 
Стоки идут в озера, в овра
ги, в речки! Всюду ощуща
ется дефицит тепла, люди 
пьют некачественную воду.
В условиях рыночной эко

номики формирование средств 
на развитие и эксплуатацию 
жилищно-коммунального хо
зяйства должно быть преду
смотрено за счет отчислений 
В' местный бюджет от дохо
дов и предприятий, причем 
по стабильным нормативам. 
После приватизации жилищ
ного фонда, разгосударствле
ния наших предприятий и 
перехода от планово-расчет
ных тарифов к экономически 
обоснованным, например, к 
дифференцированным став
кам квартирной платы, дей
ствительно обеспечивающим 
компенсацию затрат на со
держание и ремонт жилого 
фонда, размер норматива от
числений от доходов пред
приятий может составлять не 
более 1,4 процента.

Корр.; — Виталий Алек
сандрович, что же застопо
рилась приватизация жилья?

В концепции вашего объе
динения говорится о поэтап
ном проведении этой работы, 
и на первом этапе местные 
Советы по установленной 
ими норме должны пёредать 
жилую площадь безвозмезд
но в занимаемых граждана
ми квартирах.

В. Тропин: — ^Продолжи
тельность этапов будет оп
ределяться местными Сове
тами с учетом темпов реше
ния жилищной проблемы и 
создания рынка жилья. В 
конечном же итоге на рынок 
должна вводиться большая 
часть сдаваемого в эксплуа
тацию нового жилья. И все- 
таки надо честно признать; с 
приватизацией жилья дело 
остается неопределенным. 
Кто и как его должен поку
пать? Ведь у местных Сове
тов 60 тысяч квартиросъем
щиков. Кто и как определит 
процент износа, стоимость? 
Мы пока что подготовили 
предложения по приватиза
ции жилого фонда.

Корр.; — Виталий Алек
сандрович, как известно, в 
вашем объединении второй 
год на хозрасчете проектно
сметный институт, вычисли
тельный центр, перешли на 
арендные отношения специа
лизированный дорожнонре- 
монтный трест, контора под- 
земметаллазащнты и пред
приятие городских электро
сетей, организовано пять ма
лых предприятий. Как они 
себя чувствуют?

В. Тропин: — Все в но
вых условиях действуют уве
ренно. получили дополни
тельно 1 миллион рублей 
прибыли. Сейчас готовятся 
перейти на арендные отно
шения предприятие «Томск- 
горсвет», гостиницы, а Ок
тябрьский комбинат благо
устройства — на арендно
кооперативные. Мы намере
ны создать арендные кол
лективы по обслуживанию 
жилищного фонда, малые 
предприятия по пусконала
дочным работам и строи
тельству собственных баз.
В нашей отрасли 39 коопе
ративов. Один из путей сни
жения расходов мы видим и 
в приватизации отдельных 
мелких предприятий комму
нального обслуживания: 
бань, гостиниц, прачечных, 
ремонтных и других служб.

Особенно обидно за то, 
что целый год мы работали 
со всеми районами, выезжа
ли туда наши специалисты, 
согласовывали и считали, что 
нужно сделать за предстоя^ 
щее пятилетие по комплекс
ному развитию производст- • 
венно-технической базы и 
развитию инженерных сетей, 
вообще по улучшению рабо
ты жилищно-коммунального 
хозяйства области. И теперь 
эта программа' повисает в 
воздухе.

Корр.: — Теперь уж не на 
словах, а на деле мы у(5еж- 
даемся, что новые условия 
требуют и новых подходов.

В. Тропин: — Жесткие ус
ловия. Создан региональный 
совет генеральных директо
ров территориальных произ
водственных объединений 
жилищно-коммунальных хо
зяйств Западной Сибири, на
чиная от Иркутска и до Тю
мени, от Томска до Омска, 
Б^наула и даже Тувинской 
А(ЗСР. Собираемся два-три 
раза в год, решаем вопросы 
подготовки и переподго
товки кадров, обсуждаем 
структуры управления, проб
лемы материально-техниче
ского снабжения. В общем, 
помогаем друг другу выжить.

СВЯЗЬ ПОКОЛЕНИЙ
в музее спичечной фабрики «Сибирь» 

есть оригинальная фотография, которой 
семьдесят лет. Изображен на ней коллек
тив фабрики (тогда «Заря»), в котором 
насчитывалось четыреста человек. В цент
ре снимка — ее первый советский выбор- 
н̂ ый директор, один из сыновей купца 
Евграфа Кухтерина— Александр. Кухтери- 
ным в музее отведен особый стенд.

Учитель математики Любовь Васильевна 
Голубева даже отпуск провела в архивах, 
собирая материалы, относящиеся к исто
рии фабрики и ее владельцев.

Музей стал создаваться в ноябре 1970 
года В. К. Татарниковым, ныне пенсионе
ром. К этому времени самой фабрике бы
ло семьдесят лет, и потому каждый экспо
нат добывался с большим трудом. В экс- 
позиция^с много предметов быта и еще до

революционных времен фотографий и 
фотокопий. Есть деловые документы фаб
рики, образцы спичек практически всех 
фабрик страны и многое другое.

Расположен музей в одном из помеще
ний школы №  19. А  потому сразу все на 
оборение посетителей не выставишь. И 
Любовь Васильевна со своими помощника
ми из школьников старается чаще обнов
лять экспозиции. Спичечники славятся 
сивими трудовыми династиями. Л. В. Го
лубева просит всех, чья жизнь связана с 
поселком и фабрикой, помочь ей.

Много стараний прилагает нынешняя 
заведующая музеем, чтобы не прерывалась 
связь поколений.

НА СНИМКЕ: Л. В. Голубева со свои
ми помощниками.

В. КРОВЕЛЬЩИКОВ.

ВАКАНСИИ
,в  УПРАВЛЕНИИ СНАБ

ЖЕНИЯ Н СБЫТА;’ води
телей автопогрузчика и 
электропогрузчика, кранов
щика, автослесарей 4— 6-го 
разрядов, плотника, элект
рика. Доставка на работу— 
служебным транспортом, 
имеются стол заказов, сто
ловая, ведется строительст
во жилого дома. Справки 
по тел. 78-09-89.

НА СТРОИТЕЛЬНОМ 
МОНТАЖНО - МЕХАНИ
ЧЕСКОМ ПРЕДПРИЯТИИ 
ОБЪЕДИНЕНИЯ «ТОМСК- 
ХЛЕБИРОМ»; 'специалист 
тов-печников по кладке и 
ремонту хлебопекарных пе
чей ц выполнению огнеупор
ных работ (оплата по дого
воренности), столяров, авто
крановщиков (КС-4361, 
КС-3562 «М А З ». K3-256L. 
«ЗИ Л »), токарей, слеса
рей, жестянщиков. Справки 
по тел. 44-84-53.

В ПАТЛ-1; водителей ка
тегории «Д » (500 руб.),
кондукторов (250— 300 руб.). 
Здесь же проводится набор 
на пятимесячные курсы во
дителей категории «Д ». 
Выплачивается стипендия 
100 руб. в месяц. Справки 
по тел. 22-46-49.

«Н е  рубят лес, 
а г у б я т » ,

ТАК ГОВОРИТ АВТОР О РАБОТЕ 
ЛЕСОЗАГОТОВИТЕЛЕЙ СЕГОДНЯ.

у  меня эезвонил телефон...

ИЗОБИЛИЕ... В НАГРУЗКУ
дефиците самоГо необходимого Томск kv- 

пается в плодах юга -  мандаринах. Но по договорной 
усачей», цене. Мандарины в молочных магазинах

в хлебных. Но ”  ■
В

вот воз-
T i n "’ ^вдврины продают в нагрузку к пе 

«Улшга (магазинчик на остановке трамвая
Т г, Т  Степана Разина» в Томске). Еще звонок Ниже 

Павлович Новиков рассказывает, что в ма- 
азинах «Сибирский» и №  69 (оба магазина кстати Со- 

Рвйпищеторга) мандарины продавались в ’

Развелось у нас дармоедов — защит
ников леса. То «зеленые», то комитет по ох
ране природы создали. Оставить бы всех без 
зарплаты да не кормить бы дней десять 
для начала.

Такие слова можно часто услышать в 
кабинетах самого мощного ведомства, 
рубящего лес в Томской области,— объе
динения «Томлеспром». А  рубит оно нема
ло, около семи миллионов кубометров в 
год. Оставшиеся 2,3 миллиона от всего 
объема срубленной древесины в области 
помогает взять сам лесодержатель — объ
единение лесного хозяйства и еще два де
сятка крупнейших министерств и ведомств. 
И рубка ведется зачастую так лихо для 
природы, что только «Томлеспром» без
возвратно губит в год от 6 до 7 тысяч гек
таров способных к естественному возоб
новлению площадей с подростом. Не счи
тая так называемых «прочих» рубок леса 
на нефтедобыче под просеки да дороги, 
где, как правило, вся древесина остается 
на сгнивание. Да еще пожары. Пятилетний 
объем добычи древесины сгорел за один 
1989 год.

Многие лесодобывающие предприятия, 
вырубив все подчистую у себя в лесо
сырьевых базах и административных райо
нах, мечутся по томской земле с целью 
ухватить кусок леса получше, конечно, ос
тавляя после себя безжизненные про
странства — «лунные пей,зажи»: район-то 
не свой.

Много ли остается хорошего людям по
сле таких дел? Пресыщенности от избыт
ка продуктов питания и других товаров у 
лесорубов я пока что-то не замечал. Чаще

^ карамели и соку. Такой милый детский набоо ‘ •̂''ышу; на заготовке леса будешь не бога 
предложили продавцы покупателям; полкило конА рт  ̂ горбатым.

"  килограмм мандаринов— за 
инженерской зарплате 220 рублей). 

Покупатели возмутились, пошли к директору директоо
райпищетоггГ. в р^йпи^еторге 

на приказ областного управления торговли Покупа
тели позвонили туда. Ответ: «Никто такого указания не 
давал». Покупатели на этот раз победили.

известно: любая «нагрузка» при продаже любых
^ ? н м и "® т п п гп “ ^’ "О'^ьзуясь нынешним хаосом, 
работники торговли вспомнили старые приемы.

Кстати, собирается ли облисполком контролировать
все?'̂ ’^Непа^о° Договорные цены? Или можно на
все? Недавно, как позвонили читатели, в Томске прола- 
вались яйца по договорной цене -  2 рубля 80 м п е е Г  

...А что касается мандаринов, то мы тут видим в дей-

килограмм, потом предприимчивые лю- 
расстарались, понавезли еще вкусных 

® 50 копеек. Если не
берут по этой цене, значит, надо снижать и дальше По 
законам рынка. Продавать же частное изобилие Т ‘ на 
грузку с помощью госторговли — до этого могли доду
маться только наши начинающие бизнесмены.

С. ВЫГОН.

Лес— бесценное богатство — вырублен, 
ягода не растет, зверя нет. Собирайся, на
род, покорять новые места. II стоят бро
шенными бывшие лесные поселки с обва
лившимися крышами. Один огонек све
тится в глухие ночи в поселке Колбинка 
молчановского района, где доживает свой 
век одинокая 9и-летняя старуха.

В области имеются 14 заказников, это 
особо охраняемые территории. Площадь 
их — для сохранения нормального эколо
гического равновесия и уровня животного 
мира должна составлять 4— 6 процентов 
от общей. Пока эта цифра равняется 1,8 
процента. Даже в эти ничтожно малые 
уголки природы в погоне за древесиной 
тянутся лесовозные дороги, строятся гара
жи для крупноагрегатной лесозаготови
тельной техники, корежащей не только 
лес, но и почву, уничтожается среда обита
ния для животного мира на многие десяти
летия.

Практически таким путем погублен

Верхне-Соровский заказшк Молчановского 
района. Вырублена и потеряла ценность 
часть Поскоевского видового соболиного 
заказника. Пагубными для Черталинского 
бобрового заказника оказались действия 
нефтеразведки в Каргасокском районе. Не 
останется места для сохранения и воспро
изводства охотничьих животных в Молча- 
новском районе. Если Чулымский ЛПХ 
(директор Федоров) проведет свои вар- 

. варские рубки (а это подтверждается ак
тами проверок) в 15-м, 16-м, 17-м квар
талах Кареготского заказника. Такова же 
и участь Южно-Таежного ботанического 
и Четского заказников Тегульдетского 
района. Октябрьского глухариного — в 
Первомайском районе. Томское областное 
управление охотничье-промыслового хо
зяйства, в чьем ведешш находятся заказ
ники, пока не смогло оказать действенно
го отпора лесозаготовителям.

Выходом из создавшегося положения 
видится объединение функций по ведению 
лесного хозяйства ( и охотничьего). Это 
предусматривается в концепции развития 
лесного хозяйства СССР до 2005 года. 
Цель этого преобразования в том, чтобы 
освободить работников лесного хозяйства 
от промышленной деятельности и экономи
чески заинтересовать лесника-егеря в соз
дании высокопродуктивных насаждений и 
охотугодий. Эти леса, а также и охотуго- 
дья будут сдаваться в эксплуатацию на 
арендной и договорной основах различным 
лесо- и охотопользователям. ’ Понятие «за
крепленная лесосырьевая база» упраздня
ется. Повышение попенной платы в 2,5 ра
за против уровня 1986 года, вводимое сей
час, позволит обеспечить возмещение за
трат на ведение лесного хозяйства и полу
чение прибыли для перевода отрасли на 
самофинансирование. Ьзнманне залоговой 
стоимости с лесопользователей на случай 
возмещения ими ущерба лесному хозяйст
ву. а также штрафов н исков усилит от
ветственность за сохранение лесов.

Переход на новые отношения будет 
происходить не просто и не в короткий 
срок, поэтому чем раньше предприятия и 
районные Советы возьмутся за это, уем 
больше они выиграют.

В настоящее время статус заказников и 
принятые ранее положения по режиму 
деятельности в них устарели и требуют 
пересмотра. Заняться этим необходимо 
управлению охотничье-промыслового хо
зяйства с областным комитетом по охра
не природы при поддержке районных Со
ветов.

н . ШИЛОВ,
госинспектор областного комитета по 

охране природы.

НА ЭЛЕКТРОЛАМПО
ВОМ ЗАВОДЕ: монтажниц- 
вакуумщиц (с 18 лет), сле- 
сарей-ремонтников, элект
риков, сантехников, инже- 
неров-конструкторов. До
ставка на работу— служеб
ным транспортом. Одиноким 
предоставляется общежитие. 
Справки по тел. 49-98-25.

В СТРЕЖЕВСКОМ УП
РАВЛЕНИИ БУРОВЫХ 
РАБОТ: электромонтеров
по ремонту и обслуживанию 
электрооборудования 4-го 
разряда с 4jft группой до
пуска (работа вахтовым ме
тодом). Справки по тел. в 
г. Стрежевом 3-27-05, 
6-25-95, 6-23-76.

НА ЦЕНТРАЛЬНОЙ БА
ЗЕ ПРОИЗВОДСТВЕННО
ГО ОБСЛУЖИВАНИЯ БУ
РОВОГО OБOPУДOBA^ 
НИЯ В г. СТРЕЖЕВОМ: 
токарей, фрезеровщиков. 
Работа вахтовым методом. 
Справки по тел. в г. Стре
жевом 3-27-05, 6-23-74.

НА АРЕНДНОМ АВТО- 
ПРЕДПРИЯТИИ ПСО
«ТОМСКВОДСТРОИ»: во
дителей категорий «С », «Е>, 
художника  ̂ оформителя. 
Средняя зарплата — 
500— 600 рублей. Доставка 
на работу и с работы — 
служебным транспортом. 
Имеются столовая, магазин. 
Ведется строительство
жилья хозспособом. Справки 
по тел. 77-84-66.

НА ЗАВОДЕ ДСП: глав
ного энергетика, инженера- 
энергетика, слесарей (ре
монтников и аварийно-вос
становительных работ), 
электромонтера станционно
го оборудования, электро
монтеров (по ремонту обо
рудования, обмоток и изо
ляции электрооборудова
ния), фрезеровщиков, тока
рей, электрогазосварщиков, 
операторов и учеников опе
раторов ДСП, водителей ка
тегории «Д », подсобных 
рабочих.

Доставка на работу и с 
работы — служебным тран
спортом. Имеются стол за
казов, здравпункт, бесплат
ное ночное питание, выпла
чивается районный коэффи
циент 20 процентов. Справки 
по тел. 77-74-73.

В ПРОИЗВОДСТВЕН
НОМ КООПЕРАТИВЕ
«Ш ПАЛОПРОиИТОЧНЫ И 
ЗАВОД»: пропитчика пило
материалов и изделий, сле
саря-сантехника, кузнеца, 
приемосдатчиков (жен.), 
стропальщиков, газоэлектро- 
сварщика, машинистов ба
шенных кранов и КДЭ, мон
теров пути. Одиноким пре
доставляется общежитие, ор
ганизовано бесплатное пита
ние. Справки по тел. 
78-98-67.

Письмо в номер

УТОНУЛА В  СНЕГАХ ИТАТКА огнем не найдешь.  ̂ ^
В поселке несколько лесо-

дважды побывать. Что по- ?"оварной конТорьПГерзла S o f  милиции? H e v ж ^  найдется немно:
разило больше всего? Под- вместе со всеми «ерэла "^ктор милиции/ Неужели вета для благоустройства род- го леса для автобусной ос-
ходы к железнодорожной K i a  „очег^  вышел по- л е ™ и Г х ™ ы ? '^ ® '’ " "  поселка? Зимами то- тановки? V  столГв осв»
станции по улице, начиная дышать свежим воздухом  ̂ н1 ^  «  нет в снегах Итатка, когда- щеиия.
от школы и до предвокзаль- спросил его, почему ^пасса- ост^товке куп Г  ™ чисто прибираемая, ухо- Видно, нет у местной вла-
ной площадки, в кромешной жиры не идУт в зпанир вок птлпп» женная. С весны грязь не- сти энергичной, деловой ор-
тьме и непролазном снегу. за.та «1Страшно ^Лампочки ппптип ' ’Р°-чазная, пет тротуаров, ганизаторской хватки забо-
Попробуйте-ка добраться без бьют hoctohZ  касса не р“а ледяном ве?ру'"меозХ'^"лю °  « о  и с ^ н  S -
приключении в шестом часу ботает...» ^ ^ освещения тели смирились с таким по-
утра. Темно и в самом вок- И ‘ сразу возникают воп- по’ 3 0 -4 0  мину?^'^ вещей. Лора бы

и обогреться, росы Зачем такой нячяль и  теперь, с фо- проснуться от зимней спяч-
Р ‘^вчем такой началь- И подумалось мне: а чем нарем «Летучая мышь» сю- ки. дорогие земляки

пос* да приезжать? Так ведь ке- тут м д  тттпгтттт
теперь росина пет. А для обычных Томский район

зале. Негде

-

НА ТОМСКОЙ БАЗЕ 
П Р О И 3 В О ДСТВЕННО- 
ТЕХНОЛОГИ Ч Е С К О Г О 
ОБСЛУЖИВАНИЯ И
КОМПЛЕКТАЦИИ ОБОРУ
ДОВАНИЯ ПО «ТОМСК
НЕФТЬ»; операторов по 
раскачке ГСМ (280 руб.), 
начальников смен, ведущего 
экономиста (230 руб.), ин- 
женера-нормировщика (180 
руб.), грузчиков в комп
лексную бригаду (450 руб.). 
Справки по тел. 23-42-74.

НА ПРЕДПРИЯТИИ 
«СИБИРЯК»: плотников
высокой квалификации. Оп
лата труда сдельная, рас
ценки повышенные. Обра
щаться по адресу; г. Томск, 
ул. Загорная, 14 (проезд со 
стороны ул. Обруб).

НА т о м с к о й  ОБЛАСТ
НОЙ СТАНЦИИ ПЕРЕЛИ
ВАНИЯ КРОВИ; инжене
ра, техников, знакомых ' с 
работой на сублимационных 
установках, экономиста и 
бухгалтера. Обращаться: 
г. Томск, ул. Нахимова, 5.

Тел. 44-35-22.

Digital Library (repository)
of Tomsk State University

http://vital.lib.tsu.ru
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Томские портреты Реплика

Г армония
выигрышей

Больше 10 лет Эдуард Дмитриевич 
Зайцев, начальник лаборатории НПО «По
люс», играет в «Спортлото» и почти всег
да выигрывает. Одно время им даже заин
тересовалась милиция: каждую неделю че
ловек приходит в сберкассу деньги полу
чать, что-то здесь нечисто. Разобрались. 
Выигрыши честные. Отгадать 4 цифры из 
36 для Э. Д. Зайцева не представляет 
труда. Сейчас он поставил перед собой за
дачу получить максимальный выигрыш.

Но движёт этим человеком интерес не 
денежный, а математический. Математик 
по образованию, он и начал играть в, 
«Спортлото», задавшись вопросом, можно 
ли увеличить вероятность выигрыша пу
тем создания систем. Оказалось, можно.

На один тираж раз в неделю Зайцев 
тратит 21 рубль (.заполняет 70 билетов). 
Если заполняет наперед 10 тиражей, ухо
дит сразу 210 рублей. Не у каждого хва
тит дчху выложить такую сумму, ведь не
известно, сможешь ли вернуть деньги. По
этому Эдуард Дмитриевич считает, что 
в «Спортлото» надо играть оптимистам и 
людям терпеливым. Надо выдержать как 
МИНИМУМ 10 тиражей, чтобы окупить свои 
затраты. У  самого Зайцева, похоже, и оп
тимизма, и терпения хватает. Соотношение 
его затрат и выигрышей в год в среднем 
один к. двум.

Г Р У Ш , Р Ш Й !

от 20 до

— Я играю на 18— 25 цифрах, — рас
сказывает Эдуард Дмитриевич. — Это оп
тимальное количество. У  меня отработано 
около .30 систем, которые я варьирую в за- 
виси.мости от финансовых возможностей, от 
того, в одном тираже я играю или в 10. 
С помощью 4 подсистем прихожу к циф
рам, на которых надо остановиться.

до выпадания первого шарика 
40 секунд.

Четвертая. 36 цифр делятся на 4 секто
ра, как заложено в лототроне. По теории 
вероятности, они должны играть одинако
вое количество раз. Зайцев смотрит, как 
работали секторы в предыдущих тиражах, 
делает вывод, какие будут играть в пер
спективе.

Помогает Эдуарду Дмитриевичу в 
«Спортлото» и его второе хобби — ста
тистика. Он ведет учет результатов всех 
тиражей. Знает, какие цифры выпадали 
.за год чаще всего, какие реже, какие не 
появлялись совсем.

Есть у Эдуа'рда Дмитриевича одна меч
та:

Подсистемы Зайцева интересны по на
блюдениям. Первая: если записать в опре
деленной закономерности в таблицу номе
ра выигрышных шаров по тиражам, соеди
нить ломаной линией крайние цифры каж
дого тиража, увидим, что они колеблются 
то в большую сторону, то в меньшую. Это 
закон синусоиды. Имеют периодичность 
14 — 15 тиражей.

Вторая подсистема. Закономерность есть 
в соседстве цифр. Разность между со
седними цифрами бывает чаще 2— 3. чем, 
например, 4.

Третья, Закон статистического выпада
ния цифр. Заключается в том, что цифры 
выпадают неравномерно, в зависимости от 
времени с момента включения лототрона и

— В городе много людей, кто играет в 
«Спортлото» по системам. Хорошо бы соз
дать свой клуб. Собираться вечерами, об
мениваться информацией, со.здавать новые 
системы и подсистемы. Может, организо
вать такой клуб На базе Томского отдела 
областного управления «Спортлото»?

Интересное предло)кение, не правда 
ли? Любители ^«Спортлото», объединяй
тесь!

Постскриптум. Зайцев — рэкетерам 
(если таковые имеются):

— Больших наличных денег у меня нет. 
А  из-за систем ломиться в квартиру не 
стоит. Я их не скрываю, пропагандирую. 
Но работать с ними надо творчески. Если 
они станут консервативными, то вероят
ность вьшгрыша будет средней, а вы — 
в проигрыше.

Т. РЫДКИНА.
Фото В. СОТНИКОВА.

Двоякое впечатление .оста
лось у меня от посещения 
концерта Александра Серо
ва, который прошел совсем 
недавно в Томске. Сразу ого
ворюсь, что к Александру 
Серову лично у меня ника
ких претензий нет.

В начале концерта, как 
обычно, выступали молодые . 
исполнители, сопровождаю
щие В турне звезду эстрады. 
На этот раз была московская 
группа «Мона Лиза» в сос
таве одних девушек.

Замечу, что девушки сра
зу показали высокий профес
сионализм, темперамент. Ве
селые, улыбчивые, они иск
ренне - старались расшеве
лить вялый на аплодисмен
ты зал. И надо же так слу
читься — не успели они ис
полнить и пары вещей, как 
аппаратура бессильно умол
кла. Растерянно вскрикнул и 
затих саксофон. Девушки 
стали смущенно перегляды
ваться.

— Что нам делать? '— 
спросила одна.

— Работать, работать! — 
раздался грубый мужской 
^олос на весь зал. И пошло, 
и поехало... «Что, фонограм
му заело?!», «Не валяйте ду
рака!» и еще что-то цинич
ное из задних рядов. Первый 
«элитный» ряд стал да
вать указания типа: «Не мо
жете петь, так танцуйте!».

Мне было искренне жаль 
девушек. К чести организа
торов концерта, они не 
растерялись. Вышел дирек
тор концертной группы и так
тично предложил: «Пока опе
ратор отремонтирует пульт
— это займет 2— 4 минуты.
— я расскажу вам о группе 
«Мона Лиза». И стал толко
во и интересно рассказывать, 
как образовалась и что со
бой представляет эта ориги
нальная группа.

Так нет же! «Оскорблен
ная в своих лучших чувст
вах», часть публики стала 
выкрикивать: «Дуру не го
ни!», «Серова давай!», «Ша- 
рамыги» и пр. Особенно ста
рался детина из верхних ря

дов. Сложив руки рупором, 
он выкрикивал оскорбления в 
адрес артистов. При этом 
победно оглядывался кру
гом — знай, мол, наших!

Откуда эта нетерпимость? 
Куда девались наше сибир
ское гостеприимство, добро
желательность? Неужели ис
чезли вместе с пресловутой 
колбасой?

И все же объективности 
ради надо сказать, что да
леко не все зрители были 
настроены так агрессивтгп 
Взаимная перепалка, в кото
рой одни пытались осадить 
других, несколько напомни
ла наш парламент вкупе с 
непарламентскими выраже
ниями.

Не обращая внимания на 
выкрики и не опускаясь до 
перебранки (браво его вы
держке!). директор концерт
ной группы сумел завладеть 
вниманием зала и. закончив 
свой короткий импровизиро 
ванный рассказ, передал сло
во звукоимитатору Птицыну, 
который и разрядил обста
новку. Талантливый молодой 
исполнитель экспромтом вы
дал несколько сценок, и зал 
стал смеяться, выходя из 
раздраженно - напряженного 
состояния.

Потом дал» свет, все пош
ло как надо. Девушки по
казали такой «класс», что 
за-л просто оттаял, принял, 
что называется, и... понес 
цветы на сцену!

Ну а Серов, спросите вы?
S А  что Серов? Александр вы

ступил с блеском, как поло
жено звезде эстрады. Слава 
богу, аппаратура не подвела, 
а то бы ему, наверное, тоже 
перепало бы от сибирского 
«гостеприимства»!

Вот и получается, что от 
концерта у меня осталось 
двоякое впечатление: как
вспомню девушек из «Моны 
Лизы», песни А. Серова, 
сценки Птицына — молод
цы, думаю, спасибо им. Как 
подумаю о наших зрителях... 
Грустно, ребята.

Ю. НОВГОРОДЦЕВ, 
художник-оформитель.

Самозащита -Ф ОТОЭТЮ Д

п о - советски
в последнее время в пе. 

чати и других средствах мае- 
совой информации ведутся 
активная пропаганда й по
пуляризация различных ви- 
Д0|В восточных единоборств. 
И как-то в стороне при 
этом осталось самбо, на наш 
взгляд, совершенно неоправ
данно.

дозировать повреждения, на
носимые нападающему, — 
можно подчинить своей воле 
противника, не нанося ем\- 
серьезных травм. Диапазон 
приемов довольно широк.

Самбо — это самозащита 
без оружия, состоящая из 
спортивного, боёвого и спе- 
циального разделов. Созда
тели сам'бо опирались на 
обоб1Ценный опыт сущест- 
вующих в мире систем са
мозащиты: дзюдо, каратэ,
айкидо, у-шу и т. д. Офици
ально самбо родилось у нас, 
в Советском Союзе, в 1938 
году, так что эту борьбу 
вполне можно назвать со
ветским сборником самых 
эффективных приемов само
защиты. Внимание, к этим 
приемам понятно и оправ
дано. поскольку нередко 
они становятся средством 
обороны от посягательств на 
жизнь и здоровье человека.

В советской системе са
мозащиты нет трюковых 
приемов, встречающихся в 
других системах. Олдако 
са.мбо — это оружие, имею
щее ряд преимуществ. При
емы самбо невидимы, и не
возможно определить, владе
ет ими человек, до тех пор, 
пока' .эти приемы не будут 
проведены. Они пе требуют 
никаких приготовлений, зна
ние этих приемов позволяет

Овладеть секретами борь
бы. самбо непросто. Техни
ка и тактика ее многообраз
ны, и добиться мастерства 
можно, потратив на регуляр
ные занятия не один год. 
Однако эта1 борьба — по- 
жал.у.й, единственная систе 
ма самозащиты, где практи
чески каждый может реали
зовать свои возможности. 
Разработаны * учебно - тре- 
нир|Овочньге методики, по- 
зволяющие уже в сравни
тельно короткий срок ПОД
ГОТОВИТЬ человека к отраже
нию атаки.

Примерно гол действует 
секция боевого самбо и ру
копашного боя при детском 
спортивном клубе «Универ
сал» (ул. Новгородская, 48, 
тел. 9()8-в73), где люди раз
личного возраста изучаю^ 
приемы защиты от всевоз
можных ударов, в том числе 
и ножом, освобождения от 
захватов, удержаний и т. д. 
Желающие познакомиться с 
советской системой самоза
щиты могут обращаться в 
«Универсал» по вторникам 
и пятница.м с 18 до 20 ча- 
сов.

ЗИМНИИ ДЕНЬ. Фото А. ПЕТРОВА.

ВНИМАНИЕ: «ПРЯМАЯ ЛИНИЯ»
«Уличная преступность: проблемы и

профилактика» — тема «прямой линии» 
связи с населением области, которую про
водит пресс-центр УВД. На вопросы чита
телей ответят:

Ермак Геннадий Константинович — за
меститель начальника УВД, телефон

23-16-82:
Гле(^ Михаил Иванович — заместитель 

начальника отдела охраны общественного 
порядка УВД, телефон 23-13-60.

«Прямая линия» проводится 24 января с 
17 до 19 часов.

ПРЕСС-ЦЕНТР УВД.

Н. КАЛИНИН, 
кандидат в мастера спор
та по самбо, старший 

лейтенант милиции.
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П О ГО Д А

ЖИВОЙ РОДНИК 
УКРАИНСКОЙ РЕЧИ

Известно, что украинский 
язык не уступает по напев
ности и мелодичности италь
янскому. Им восхищались, 
его изучали и знали Гоголь 
и Лермонтов, Толстой и Че
хов, Маяковский и Паустов
ский. Задушевная украин
ская песня поистине являет
ся украшением любого празд
ника. А  как замечательно 
прочитать в подлиннике «Коб
заря» Тараса Шевченко, уди
вительную по своей лириче
ской глубине «Лесную песнь»- 
Леси Украинки, почувство
вать драматизм и все пери
петии любви гуцульских Ро
мео и Джульетты из «Теней 
забытых предков* Михаила 
Коцюбинского!

Прикоснуться к живому 
роднику украинской речи, 
войти в мир украинской куль
туры помогут томичам кур
сы украинского языка, кото
рые начнут свою работу с 
февраля этого года. Заня  ̂
тия будут проходить по суб
ботам, с 16 часов, в общест
венно-политическом и гума
нитарном центре (ул. Карла 
Маркса, 14). За справками 
обращаться по телефону 
26-89-88 (в вечернее время). 
Одновременно откроются 
курсы украинской вышивКи 
и славянской кухни,

В. ДОМАНСКИИ,

Сегодня — ' облачно с про
яснениями, временами сла
бый снег, местами метели, 
ветер юго-западный, 9— 14, 
порыйы до 15— 20 метров в 
секунду, температура 4— 9, 
по северу-востоку до 14, в 
Томске 5— 7 градусов моро
за.

24 и 25 января — облач
но с прояснениями, време
нами слабый снег, метели, 
ветер юго-западный, 9 — 14, 
местами порывы до 15— 20 
метров в секунду, темпера
тура ночью 9— 14, при про
яснениях до 20, днем 4— 9, 
по северу до 14 градусов 
мороза.

фильм. 10.55 — «Войди в каж
дый дом». Зя серия. 12.00 — 
ТСН. 12.15 — «Австралийские 
хроники». Документальный те
лефильм. Фильм 1-й — «Нас
ледники .Лйртона».

с; 13.10 до 15.00 — перерыв.
15.00 — «Актуальный репор

таж». 15.15 — «Больница На
окраине города». 7-я серия 
«Эмма». 16.15 — «Забытые
страницы». Концерт из произ
ведений П. И. Чайковского. Пе
редача 2-я. 17.20 — «Детский 
час» (с уроком английского 
языка). 18.20 — «Реабилита
ция надежд». Премьера доку- 

'3.45 —ментального фильма. 18.' 
«Музыкальная сокровищница». 
Л.-В. Бетховен. 10.125 — «Пос
лесловие к приговору». Теле-

)ЙДИочерк. 19.55 
дый дом». 3-я серия'.' 21.00 —

«Войди в каж-

12.05 — «Любочка». Художест
венный телефильм. 1з.15 — 
«Приглашает Мария Биешу». 
Передача из Кишинева. 13.55 — 
«Круги на воде». Документаль
ный телефильм. 14.45 — «Те
левизионный музыкальный або
немент». ,

С 15.45 до 18.15 — перерыв.
ТОМСК

18.15 — «Для вас. ребята!» 
«Егорка». Художественный 
фильм. 19.30 — «Пресс-экран», 
19.50 — Мультфильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «И снова останов
ка...» 20.50 — Реклама.

МОСКВА

«Время». 21.45 — Концерт из
произведений В.-А. Моцарта. 
22.20 — Хоккей. Чемпионат

21.00 — «^ ем я ». 21.45 —
арламснтский i 

22.00

ППЕВИДЕНИЕ
X

доцент кафедры ля т »а -  
“ ТПИ.туры ТГ1

СРЕДА, 23 января 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «Утро». 9.00 — «Ак

туальный репортаж». 9.15 — 
«О чем поют дети Земли». 10.00 
— Документальные телефиль
мы. 10.40 — «Найда». Мульт-

СССР. ЦСКА — «Спартак». 01.00 
— «Австралийские хроники». 
Фильм 2 й. «Золотов руно Ав
стралии». 01.55 — «С  вечера до 
полудня». Художественный те
лефильм. 2-я серия. 03.00 — 
♦Старое танго». Фильм-балет 
(Ленинград!.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Звездный час». На
учно-популярный фильм. 8.3^ 
9.35 — Природоведение. 3-и 
класс. 0.05 — Немецкий язык.
1- й год. 10.05 — Немецкий язык.
2- й год. 10.35, 11.35—Литература. 
7-й класс. 11.05 — «Здоровье».-

Парламентский вестник России.
♦Тео Адам приглаша

ет».
ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
17.00 — «Байкальские стари

ки». Премьера документального 
телефильма. 17.50 — Телесту
дии городов РСФСР. «Между 
прошлым и будущим» (Казань). 
18.35 — «мы — цыгане». 
Фильм-спектакль московского 
цыганского театра «Ромэн». 
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — Телестудии го
родов РСФСР. «Г. Форе. Рекви
ем» (Волгоград).

Зам. редактора 
“  И. МОИСЕЕВ.В

БОЛЬШОЙ 
КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ

23 января. 
СЕМЕНОВОЙ -

Концерты Кати
■ 17. 19-30.

ТЕАТР I
ДРАМ Ы

23 января. «Семейный ужин 
в половине второго» — 19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

23 января. «Чензано. День 
рождения Смирновой» — 19
(малый лял!

КИНО I
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»

23 января. «Зеленая кобра» 
— 9, 11. 13, 15, 17, 19, 21.

ИМ. М. ГОРЬКОГО

23 января. «Дураки умирают 
по пятницам» — 9, 10-50, 12-40,
14-30, 16-20, 18-10. 20, 21-50.
«В полосе прибоя» — 8-35
10-30, 12-25, 14-20. 16-15. 18-10, 
20-05, 22. «Багровая земля» — 
9, 10, 11.

♦ОКТЯБРЬ*

23 января. «Жидкое небо, или 
Расплата за разврат» — 8-30, 
12-30, 16-50, 21-10. «Паспорт»
— 10-30, 14-40, 19. «Ангелочек»
— 9, И, 13, 15, 17, 19, 21.

НИ. и. ЧЕРНЫХ

23 января. «Десять лет без 
права переписки» — 9.-11. 13. 
15, 17, 19, 21. «Берег спасения»
(две серии) — 9, 11-30. 14, 16-30, 
19. 21-30.

«СИБИРЯК*

23 января. «По 206-й...» — 
11, 13, 15, 17. 19. 21. «Не бой- 
ея» — 9-20.

«ПИОНЕР*

23 января. Мультсборник 
«Три лягушонка» — 9, 10-30, 
«Галка» — 12. 13-50, 15-40.
«Друг бедных» (две серии) — 
17-30, 20-20,

ДКнТ «АВ А Н ГА РД *

23 января. «Приказ 027» 
17. 19

ВИДЕОЦЕНТР

23 января. «Ледяная внучка» 
— 10-20. «В джазе только де
вушки» — 12, 18, «Укрощение 
строптивого» — 14. 10, 20.

КУРСЫ ^
крановщиков портальных кра
нов (мужчин и женщин), 
крановщиков - электромеха
ников, рулевых-мотористов, 
лебедчиков-мотористов, газо- 
электросварщиков объявля
ет учебный комбинат речно
го порта. Принимаются ли
ца не моложе 18 лет. Срок 
обучения — от 3 до 6 ме
сяцев.

Справки по тел. 22-26-51, 
доп. 4-41, 3-26.

ч ^ т н о у
Выражаем глубокую благо

дарность родным, друоьям и 
знакомым, коллективам ДЦВЛ. 
управления «Медтехники» — 
всем, оказавшим помощь и 
разделившим с нами горечь 
утраты ЛЕБЕДЬ Николая Гри
горьевича.

Трофимовы, Лебедь.

Убедительно просим отклик
нуться водителя машины 
«УАЗ-452», подвозившего двух 
женщин 10 января от ост. «Ул. 
Л. Толстого» до ГРЭС-11 в вечер
нее время. Тел. 23-10-27 (за воз-' 
награждение).

СНИМУ сроком от одного до 
трех месяцев комнату или 
квартиру для молодой семьи 
из двух человек. Обращаться 
письменно; 634045. Томск, ул, 
Лыткина, 8. Бокор А. М,

ПРОДАЮ лес для строитель
ства дома ву9. Тел. 44-12-37.

Молодой человек СНИМЕТ 
комнату. Тел. 23-39-76.

19 января в трамвае М 4 
найден бумажник с фотографи
ями и железнодорожным биле
том до Краснодара на 25 ян
варя. Обращаться: ул. Си-

2571, кв. 53,бирская,
26-36-37.

НАШЕДШЕГО большую си
нюю сумку а автобусе «Ика
рус» 19 января, в которой бы
ли документы на имя КУДЕР- 
СКОГО С. В.: зачетная книжка, 
студенческий билет, пропуск в 
общежитие, очень прошу вер
и т ь  за вознаграждение. Тел.

МЕНЯЮ 2-комнатную (10-4-7 
на. м) малосемейку, 3-й этаж 
кирпичного дома в районе Ла
герного сада, на однокомнат
ную благоустроенную квартиру 
или полутор1су в районах психо- 
больницы, АРЗа или Каштака. 
Тел. рабочие 77-27-69, 77-27-77, 
доп, 3-88,'

ВТОРИЧНОЕ С Ы Р Ь Е-  
ТРОЙНАЯ ВЫГОДА!

Руководители предприятий, организаций, учреждений 
и жители Томска и области! Собирайте и сдавайте чер
ный и цветной металлолом, макулатуру и поношенные ши
ны автомобилей, полиэтиленовую пленку, бывшую в упо
треблении, и изделия из нее, стеклобой и нестандартные 
изделия из стекла, старые, поношенные вещи из хлопча
тобумажной ткани, шерсти, ватные изделия, кроме изде
лий из натурального и искусственного меха. Этим мы ук
репим ресурсы нашей республики.

ВСЕ ВТОРИЧНОЕ СЫ РЬЕ ПРИНИМАЕТСЯ НА 
ВЗАИМОВЫГОДНЫХ УСЛОВИЯХ.

КООПЕРАТИВ «РЕСУРС Ы » ПРЕДЛАГАЕТ НАСЕ
ЛЕНИЮ Томской области н г. Томска художественную 
литературу и товары повседневного спроса, предприяти
ям и организациям— строительные материалы (руберо
ид), а также оплату за каждую тонну вторичного сырья.

Адреса приемных пунктов от населения: г. Томск,
ул. Яковлева, 17; ул. Белая, 3; ул. Аркадия Иванова.

Часы работы: с 10 до 14 час. и с 15 до 19 час., в 
субботу— с 10 до 14 час. и с 15 до 18 час. Выходные 
дни: воскресенье и понедельник.

Предприятия, организации, учреждения и школы сда
ют вторичное сырье по адресу: г. Томск, ул. Ракетная,
19. Часы работы: с 8 до 17 часов.

КООПЕРАТИВУ «РЕСУРС Ы » требуются на постоян
ную работу: водители, прессовщики, внештатные загото
вители. Оплата — по договоренности.

Справки по тел. 75-33-76, 75-3^16, 75-35-79.
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ВНИМАНИЮ  ЧЛЕНОВ  
О БЩ ЕСТВА  ВДОАМ!

Для вас организовано ока
зание юридической помощи:
консультации по правовым 
вопросам, составление доку
ментов правового характера, 
представление интересов и 
суде и др.

Прием проводится в по
мещении Томского областно
го совета ВДОАМ по адре

су: ул. Пролетарская, 38-а, 
каждый второй и четвертый 
четверг месяца, с 16 ло 17 
часов.
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ЗА К А ЗЫ  НА П ЕРЕВ О ЗКУ  
СЫ П УЧИ Х ГР У ЗО В

принимает предприятие «Стройнефтеснаб» Министерст
ва нефтяной промышленности СССР. Заказы выполня
ются на автомашинах «Татра». Для производства работ 
имеются бульдозер, экскаватор, автокран.

Кроме этого, предприятие «Стройнефтеснаб» ПРИ
ГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ на автомашины «Татра» шо
феров. не боящихся трудной, , но интересной работы, 
имеющих стаж работы на данных автомобилях не менее 
5 лет, работа может быть связана с командировками.

Любителей легкого заработка просят нс беспокоиться!
Предприятие «Стройнефтеснаб» гарантирует заработ

ную плату без ограничений, имеет пансионат для отды
ха на берегу Черного моря, пионерский лагерь, предо
ставляет другие льготы.

Телефон для справок 22-46-05.

РАЗНОЕ
ПРОДАЕМ холодильные . 

прилавки. уравнительный 
стол, конвейер узколенточ
ный, контейнеры, водомеры, 
калорифер, кондиционер 
БК-1500, насос ОПОИ, мо
тороллер «Муравей», тур
никет, самовар угольный, 
железобетонные плиты
ЖБО-60, электроплиты. (Об
ращаться по тел. 22-49-29 
(Советский райпищеторг).

ТРАНСЦОРТЕР протя
женностью 12 метров про
лает киновидеообъединение. 
Звонить по теле<1юну 
44-13-66.

БУРЫ Й УГО ЛЬ в коли
честве 1.000 т ПРОДАСТ 
УПТК «Агропромстроя». 
Обращаться: г. Томск, 2-я 
Усть-Киргизка, 33.

КОМПРЕССОРЫ типа 
302-ВП-10/8 в количестве 
3 шт. КУПИТ УПТК «Агро
промстроя». Наш адрес: 
г. Томск, 2-я Усть-Киргизка,
33

ДОГОВОРЫ НА РЕ
МОНТ И РЕКОНСТРУК
ЦИЮ зданий и сооружений 
заключает ремонтно-строи
тельный ' участок акционер
ного объединения «Универ
сал» на 1991 — 1992 годы. 
Используются материалы 
заказчика и подрядчика.

С предложениями обра
щаться по адресу: г. Томск, 
ул. Красноармейская, 120, 
РСУ. Телефоны 44-55-23, 
23-27-59.

МЕНЯЕМ автомашину 
«ЗИЛ-133» после капиталь
ного ремонта на две легко-

Родные и близкие глубо
ко скорбят по поводу кон------  -----  ------__чины после тяжелой, про
должительной болезни го
рячо любимой

ХОРОВОЯ
Зинаиды Васильевны.

Коллектив госавтоинспек- 
ции выражает глубокое со
болезнование начальнику 
отделения Меденцеву М. и.
по пово;^^щ<^ти_отца

.ЕВА
Ивана Яиоалевича.

Родные и близкие изве
щают о кончине мужа, от
ца и дедушки, участника 
Великой Отечественной вой
ны

РЯЗАНОВА
Ивана Алвнеандровича.

Коллектив клиник НИИ 
кардиологии ТНЦ АМН 
СССР выражает глубокое 
соболезнование Л. А. Сели
вановой по поводу смерти 
отца

ФИЛИНОВА 
Аленсвя Денисовича,

Теплоэнергетический фа
культет Томского политех
нического института выра
жает соболезнование доцен
ту кафедры АТП В. И. Ря
занову с связи со смертью 
отца

РЯЗАНОВА
Ивана Александровича.

Г 'бо-

вые автомашины. Возмож
ны варианты. Обращаться в 
кооператив «Сокол» по те
лефону 77-26-95.

МЕНЯЕМ «КамАЗ-5110» 
(самосвал), «КрАЗ-257» 
(бортовой), длиномер и
трактор «Т-150» на авто- 
кран грузоподъемностью не 
менее 10 т (можно колес
ный) по договоренности. 
Обращаться в ремонтно-
строительный коопщ)атив 
«Оптимист». Тел. 44-75J-11.

РАБОТУ В ПОДСОБ
НОМ ХОЗЯЙСТВЕ, распо
ложенном в Тегульдетском 
районе, кооперативу или ор
ганизации, имеющим меха
низмы по окультуриванию 
полей (раскорчевка околков), 
предоставит ПО . «Томск-
мебель».

Ориентировочная пло
щадь окультуривания — 
50— 70 га. Оплата за вы
полненную работу — по до
говоренности. Обращаться: 
г. Томск, ул. Д.-КлючевсКая. 
16. Телефоны 78-98-73, 
78-0802.

НА ВСТРЕЧУ Ш КОЛЬ
НЫХ д р у з е й  приглашает 
выпускников 1957— 1959., 
1981 — 1990 годов средняя 
школа ЛЬ 2 г. Асина. Встре
ча состоится 2 февраля в 
19 часов.

МЕНЯЕМ автомобиль-тягач 
«КамАЗ-5410» на автомо
биль-самосвал «КамАЗ-5320, 
55102, 5511». Обращаться 
в совхоз «Октябрь» по те
лефонам 96-03-43, 96-03-25.
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